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Iurii Stasiuk, responsable de la parroquia ucraniana 
de Santa Mónica (Barcelona) y voluntario sanitario 
en el frente de guerra
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«Aquí hay crisis 
económica; 
en Ucrania, 
crisis de vida»
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Damián nació el 15 de noviembre en 
la maternidad de Nuestra Señora de Al-
tagracia, en Santo Domingo (República 
Dominicana). Naciones Unidas ha con-
venido simbólicamente que este bebé 
sea el habitantes 8.000 millones de 
nuestra casa común. De acuerdo con 
las proyecciones actuales, en 2037 lle-
garemos a ser 9.000. La India es el país 
del mundo con un mayor crecimiento 
de población. En 2050 serán ocho los 
países responsables de la mitad del 
crecimiento de la población mundial: 
República Democrática del Congo, 
Egipto, Etiopía, Nigeria, Pakistán, Fi-
lipinas, Tanzania e India. Pese a ello, 
el ritmo de crecimiento demográfico 
a nivel mundial se ralentiza. Ahora 
mismo 50 países ya están perdiendo 
población. El invierno demográfico de 
Europa hace que la media de edad en 
el viejo continente sea de 41,7 años, 
mientras que en el África subsahariana 
es de 17 años. La Iglesia católica ha 
manifestado a menudo su preocupa-
ción por la bajada de la natalidad en 
nuestro continente. 

Damián nacía en la República Do-
minicana el mismo día que morían dos 
personas en Polonia, a diez kilómetros 

de la frontera con Ucrania, debido a 
la explosión de un misil. La guerra en 
este país eslavo sigue generando su-
frimiento y cobrándose víctimas mor-
tales. Hablamos de ello ampliamente 
en el Primer Plano de esta semana. Lo 
hacemos a través del testimonio del 
actual párroco de Santa Mónica (Bar-
celona). Mosén Iurii ha viajado en va-
rias ocasiones a su país para ayudar 
al ejército ucraniano como sacerdote 
y paramédico. Hace unas semanas ha 
regresado a Barcelona. Hemos apro-
vechado para conversar con él y co-
nocer su experiencia como sacerdote 
en la línea de batalla y en el hospital de 
campaña. «Con un herido no hay que 
hablar de la muerte; tienes que darle 
esperanza y fuerzas para luchar. Ahora 
bien, si una persona está a punto de 
morir, la confieso, le doy la absolución 
y le hablo de su hogar, de su familia, 
para darle más tranquilidad y ayudarla 
a morir en paz.» Puntualiza que ahora 
desde Cataluña sigue ayudando de ma-
nera más indirecta y alejada del frente 
de guerra. También afirma que en todo 
este tiempo se ha sentido muy acom-
pañado por el conjunto de la Iglesia 
diocesana de Barcelona.

8.000 millones de humanos

Calidoscopio 
diocesano

En este número en-
contraréis una nueva 
sección que cada se-
mana tomará el pulso 
a la actividad diocesa-
na promovida por los 
diferentes obispados 
de la Tarraconense. 
Esta novedad es una 
muestra del firme 
compromiso de Ca-
talunya Cristiana para 
garantizar una presen-
cia estable del con-
junto de las diócesis 
con sede en Cataluña 
en las páginas de este 
semanario.
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

VICENTE DURÁN CASAS 
@VICDURCAS
Jesuita
Hacer el mundial de fútbol en Qa-
tar ha sido el peor error de la FIFA 
en toda su historia. Qatar es un 
buen ejemplo de países con mo-
dernización pero sin Modernidad, 
tecnología punta sin institucio-
nes sociales modernas y sin los 
valores propios de las sociedades 
democráticas

MARC ALOY GUÀRDIA 
@MARC_ALOY
Alcalde de Manresa
Gracias a todas las personas que 
nos han acompañado al acto, al 
papa Francisco por el mensaje 
que nos ha trasladado el Carde-
nal Omella, a Xavier Melloni por 
sus palabras siempre inspiradoras 
y al Esbart Manresa y al Orfeó 
Manresà, ¡que lo han bordado 
brillantemente!

EDUARD SALA 
@EDSALA62
Responsable de Acción Social de 
Cáritas Barcelona
Las personas que pudimos 
disfrutar del Gospel Fest experi-
mentamos una dosis concentrada 
de energía para el ánimo. Fue 
imposible no moverse en la silla. 
¡Gracias a las 600 voces que nos 
hicisteis volar!

MIREIA D. B. 
@HOLAIQUETAL
Periodista
Esta noche el cielo tiene una 
nueva estrella sumada a las 
demás estrellas que conforman 
La Cantonada. Joan Vila-Grau ya 
brilla junto a sus grandes amigos 
Jordi Bonet, Aureli Bisbe, Jordi 
Vilanova... No se ha hecho justicia 
del movimiento de La Cantonada 
en Cataluña y la cultura nacional

EDUARD BRUFAU

30 de noviembre de 2000:
la Unesco declara la Tarragona 
romana Patrimonio 
de la Humanidad

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Educación y solidaridad

Nuestra programación da pro-
tagonismo, los fines de semana, a 
la educación y la solidaridad. Los 
sábados a las 9h, se emite Escola de 
família, presentado por Olga Valle-
jo, una hora de radio para el diálogo 
entre el ámbito de la educación y 
la vida familiar, desde temas de 
actualidad. En cada edición, co-
laboran expertos, se ofrecen re-
cursos a las familias, se da voz a 
buenas prácticas de las escuelas 
y se repasa una agenda formativa 
para toda la comunidad educativa. 
Cuenta con el apoyo de la Fundació 
Escola Cristiana de Catalunya.

Y los domingos a las 20.15h es la 
hora de Àngels, espacio presentado 
por David Serra en el que se da voz 
a entidades que acogen y acom-
pañan a personas en situación de 
vulnerabilidad social, con el apoyo 
de la Fundación Llegat Roca i Pi. El 
13 de noviembre, el programa re-
cordaba que 9 de cada 10 familias 
con menores atendidas por Cáritas 
Barcelona sufren pobreza severa, 
que «significa estar por debajo del 
40% de la media de ingresos de 
la población», según comentó Mí-
riam Feu, jefa de Análisis Social e 
Incidencia de la entidad diocesana.
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La construcción de la basílica de la Sagrada Familia de Barcelona va 
completando nuevas etapas. La semana pasada se coronó la torre de 
san Lucas con la colocación de una gigantesca cabeza de buey, símbolo 
de este evangelista. Próximamente se hará lo mismo con la torre de san 
Marcos, en este caso con una cabeza de león, y ambas se iluminarán el 
16 de diciembre.

© Fundación Junta Constructora 
del Templo Expiatorio de la Sagrada Familia
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bargo, solo ha dedicado 12M€ de los 
21M€ a los cuales se comprometió. De-
jar los centros sin estos apoyos es des-
atender al alumnado más vulnerable. 

Cataluña debe poder ofrecer una 
educación de calidad y equidad a los 
más jóvenes y no podrá hacerlo sin la 
escuela de iniciativa social. Las escue-
las cristianas seguimos comprometi-
das en generar oportunidades educa-
tivas para todos, independentmente de 
la situación familiar, origen o religión. 
Sin embargo, es imprescindible que las 
administraciones públicas dediquen 
los suficientes recursos para que esto 
sea factible. La responsabilidad no pue-
de ser desigual, como ocurre ahora.

El 2023 se incrementan 
sustancialmente las 
pensiones

Este ha sido un inicio de curso 
donde las necesidades sociales se 
han hecho muy evidentes en la escuela 
cristiana. En las aulas entran cada día 
alumnos con sus ilusiones, ganas de 
aprender, compartir, jugar... pero tam-
bién con sus situaciones personales y 
familiares: marginalidad, deshaucios, 
problemas de salud, desatención fami-
liar... Son niños y jóvenes con necesida-
des diversas, muchas veces materiales 
pero también de acompañamiento y 
apoyo. Según la encuesta de condi-
ciones de vida de 2021 del Idescat, en 
Cataluña hay un 32,6% de menores de 
16 años en riesgo de pobreza y exclu-
sión social. La crisis económica y la 
pandemia han incrementado la vulne-
rabilidad de muchos alumnos.

La escuela de iniciativa social acoge 
a muchos de estos alumnos y sus fami-
lias. Lo hace por vocación y porque es 
nuestra misión. Basta con recordar los 

orígenes de muchas escuelas de con-
gregaciones o parroquiales que fueron 
creadas para dar buena formación a 
gente que estaba excluida de ella. Los 
centros y los equipos educativos de-
dican muchos esfuerzos no solo para 
que tengan una buena educación, sino 
para compensar muchas de estas ca-
rencias que la administración no llega 
a cubrir: desde becas comedor, ayu-
das para libros y material, hasta alfabe-
tización de las familias. En esta labor, 
la colaboración con entidades como 
Cáritas es esencial ya que se da una 
respuesta más integrada y completa. 

Cabe señalar que el compromiso 
social de la escuela cristiana es en 
muchas ocasiones desconocido o ig-
norado. Los datos lo demuestran: nos 
comprometimos en escolarizar a más 
de 21.000 alumnos con necesidades 
socioeducativas y lo hacemos a más 
de 24.000. La administración, sin em-

Seguimos 
comprometidos en 
generar oportunidades 
educativas para todos

¿Subirán las pensiones?

El Gobierno español aprobó en 
octubre los Presupuestos Genera-
les del Estado. Las pensiones son la 
partida más importante; representan 
casi el 40% del total de los gatos 
presupuestados. Es decir, de cada 
100€ de gastos, 40 servirán para pa-
gar pensiones. Esto es un 11,4% más 
que lo presupuestado en 2022. Este 
incremento tan importante viene de 
que las pensiones, según el artículo 
50 de la Constitución Española, de-
ben actualizarse de acuerdo con la 
media del IPC (Incremento Precios 
del Consumo) del año anterior. 

Pese a estar escrito en la Constitu-
ción, muchos años no se ha cumpli-
do. Por tanto, podemos afirmar que 
las pensiones no han sido actualiza-
das correctamente. Si revisamos los 
IPC mensuales de 2022 hasta sep-
tiembre, encontramos incrementos 

mensuales que van desde el 6,1% de 
enero hasta el 8,9% de septiembre. 
Durante todo 2022, el IPC práctica-
mente no ha hecho más que subir. 
Por tanto, los Presupuestos del Es-
tado aprobados en octubre prevén 
un incremento de las pensiones para 
2023 del 8,5%. De todos modos, aún 
no ha terminado 2022. Faltan los IPC 
de los tres últimos meses de 2022, 
que podrían variar, apenas el incre-
mento del 8,5%, tanto al alza como a 
la baja. Particularmente pienso que 
podría ser al alza.

Un ejemplo: las personas que co-
bran una pensión mínima de unos 
1.005€ al mes, si el incremento para 

2023 se confirma del 8,5%, cobra-
rían 1.090€. Las personas que co-
bran la pensión máxima, 2.820€ al 
mes, pasarían a cobrar 3.060. Hay 
que tener en cuenta que estos im-
portes son brutos, sin la Retención 
del IRPF.

Teniendo en cuenta que en Es-
paña las pensiones se pagan con 
las aportaciones por jubilación de 
los salarios de las personas que 
trabajan, hay que estar atentos a la 
evolución de la tasa de ocupación y 
paro. Si comprobamos las cifras del 
mercado laboral, nos dicen que la 
ocupación crecerá un 3,8% y la tasa 
de paro disminuirá un 10% en 2022. 

¡Buenas noticias para los jubila-
dos! En 2023 se incrementan sus-
tancialmente las pensiones. Están 
garantizadas por la Constitución y 
la estabilidad del mercado laboral. 

HABLEMOS DE ECONOMÍA

La escuela cristiana 
y su compromiso social

JOAN BUSCÀ I AMBRÓS
Economista y profesor emérito de la UB

MERITXELL RUIZ
Secretaria general de la Fundación 
Escuela Cristiana de Cataluña

CONTRAPUNTO
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

lidad cristiana.»
San Mateo dirige su Evangelio a per-

sonas de cultura judía, y, por ese moti-
vo, hace referencias frecuentes al Anti-
guo Testamento. Estas referencias son 
para él el punto de partida para hablar 
de Jesús y su misión: «No creáis que he 
venido a abolir la Ley y los Profetas: no 
he venido a abolir, sino a dar plenitud.» 
(Mt 5,17). Uno de los casos más claros 
es el «sermón de la montaña», en el que 
Jesús nos regala el sentido más profun-
do de los mandamientos de la Ley de 
Dios. La narración de Mateo es también 
la que nos habla más directamente de 
la Iglesia.

Durante todo este año litúrgico, 
cuando escuchemos fragmentos del 
Evangelio de Mateo, tomemos con-
ciencia de nuestra dignidad de ver-
daderos hijos de Abraham por la fe; 
sigamos el camino de las bienaventu-
ranzas y pidamos a Dios que nuestra 
vida sea un seguimiento apasionado 
de Jesús, como lo fue la de Mateo, que 
le llevó a recoger por escrito la vida de 
Jesús para que todos la pudiéramos 
conocer. Gracias, san Mateo, por tu 
Evangelio.

Queridos hermanos y hermanas, pe-
dimos al Señor que nos ayude a vivir 
con alegría el Evangelio y a ser testigos 
en el mundo presente. Y no olvidemos 
leer a diario un fragmento del Evangelio 
de san Mateo, recordando lo que decía 
san Jerónimo: «Ignorar las Escrituras es 
ignorar a Cristo.»

Este domingo empezamos un nuevo 
año litúrgico, en cuyo curso meditare-
mos y conmemoraremos todo el miste-
rio de Dios revelado en Jesucristo. Es un 
recorrido desde la encarnación, pasan-
do por la cruz, muerte y resurrección de 
Jesucristo, que culmina con Pentecos-
tés y con el inicio de la vida de la Iglesia. 
Una Iglesia que avanza a la espera de 
la venida definitiva del Señor. El año li-
túrgico se clausura con la celebración 
de Jesucristo como Rey del Universo, 
que celebrábamos el pasado domingo.

El Concilio Vaticano II, para enrique-
cer este itinerario y facilitar a los fieles 
el acceso a la Palabra de Dios, dispuso 
tres ciclos de lecturas bíblicas para los 
domingos y fiestas, que se siguen en 
años consecutivos. A lo largo de es-
te nuevo año litúrgico seguiremos el 
ciclo A, en el que la Iglesia propone 
la lectura del Evangelio de san Mateo 
durante los domingos del tiempo or-
dinario y del tiempo de Adviento, que 
hoy iniciamos.

El difunto obispo auxiliar de Barcelo-
na y gran estudioso de la liturgia, Mons. 
Pere Tena i Garriga, en un artículo del 
año 2008 (Catalunya Cristiana, núm. 
1513, pág. 15) escribía que «el Evangelio 
de Mateo ha sido, desde un principio, 
el que la Iglesia de alguna manera ha 
considerado como primero y básico. Ha 
sido, en la historia, el más utilizado en la 
liturgia». «Posiblemente [añadía], esto 
haya marcado la predicación tradicio-
nal de la Iglesia y también la espiritua-

San Mateo, 
el evangelista de este año

27 NOVIEMBRE 2022
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«En la guerra, 
Dios actúa 
a través de las 
personas que 
ayudan a los 
demás»

Iurii Stasiuk, responsable de la parroquia ucraniana 
de Santa Mónica y voluntario sanitario en el frente 
de guerra

CARME MUNTÉ MARGALEF
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Iurii Stasiuk acumula mucha expe-
riencia en el frente de guerra, desde 
que en 2014 Rusia comenzó la escalada 
bélica contra Ucrania. Desde entonces, 
este sacerdote formado y ordenado en 
Barcelona, actual responsable de la pa-
rroquia ucraniana de Santa Mónica, ha 
viajado en varias ocasiones a su país 
para ayudar al ejército ucraniano como 
sacerdote y paramédico (es miembro 
de una asociación de voluntarios sani-
tarios: Hospitalarios). Tras siete meses 
en el frente de guerra, hace unas sema-
nas que ha vuelto a Barcelona. Dice que 
desde aquí también puede trabajar por 
su país, aunque esté a 3.000 kilómetros 
del frente. «La guerra en Ucrania no ha 
terminado, y una de nuestras misiones 
es ser voz de los que están allá.»

El 24 de febrero Rusia incrementó 
su ofensiva contra Ucrania. Usted, con 
el permiso del arzobispo de Barcelo-
na, decidió irse al frente de guerra.

Ya durante la primavera de 2021 
comenzamos a prepararnos intuyendo 
que la guerra alcanzaría una intensidad 
mayor. En diciembre hicimos una llama-
da enérgica para recaudar dinero, ya 
que todos los miembros de la Asocia-
ción Hospitalarios somos voluntarios. 

Algunos políticos ucranianos se rieron, 
pero cuando llegó el 24 de febrero de 
2022 nosotros estábamos preparados 
a nivel personal y de organización. Gra-
cias a la experiencia de estos años, co-
nocíamos la importancia de no caer en 
el caos ni en el pánico, que a veces son 
más contraproducentes que la guerra 
en sí. Teníamos claro que teníamos que 
ser los primeros en actuar.

Tras más de siete meses ha deci-
dido regresar a Barcelona. ¿Qué ha 
cambiado para que haya tomado esta 
decisión?

En primer lugar, porque, pasados 
estos meses, la gente está mejor pre-
parada, ya no actúa emocionalmente, 
sino con razón y tranquilidad. La situa-
ción es grave, pero se ha estabilizado. 
En segundo lugar, porque gracias a la 
oración he sentido que tenía que estar 
aquí. Cuando solo llevaba dos meses 
en el frente, comencé a pensar en 
volver a Barcelona. Rezaba para que 
Dios me enviara una señal. Pero lo que 
ocurría es que, justo después de la ora-
ción, me llamaban por un herido, como 
una respuesta clara de que todavía no 
había llegado el momento. En cambio, 
en agosto, ya no fue así, y sentí que 
tenía que regresar. No soy ni militar ni 

«No soy ni militar 
ni médico, mi primer 
servicio es como 
sacerdote»

«Aquí es una crisis 
de 50 céntimos, 
mientras que para 
la gente de allá 
es una crisis de vida»

Mn. Iurii, a la izquierda, 
con parte de su equipo 
en la región de Jerson.
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«Nuestro servicio 
es llevar a los heridos 
desde la línea 
de batalla hasta 
el hospital 
de campaña»

«El momento más duro 
es cuando una persona 
muere entre tus manos, 
sientes una gran 
impotencia»

«Sé que la muerte no 
tiene la última palabra, 
pero cuesta superarlo, 
sobre todo cuando 
son niños»

médico, mi primer servicio es como 
sacerdote. Durante este tiempo me 
han propuesto firmar un contrato 
con el ejército, tener un sueldo, pe-
ro yo no quiero vincularme, porque 
por encima de todo soy sacerdote. 
Los fieles de la parroquia de Santa 
Mónica están contentos de que haya 
regresado, de poder contar conmi-
go. Por otra parte, es preciso decir 
que no he dejado la guerra. Sigo 
ayudando de manera más indirecta 
y alejada del frente de guerra. Hay 
que recordar que la guerra no ha 
terminado, tenemos que ser voz de 
los que están allá. Luchan allá pero 
también nosotros luchamos aquí.

De hecho, aquí también sufri-
mos sus consecuencias: crisis de 
refugiados, crisis energética, in-
flación…

La gente muchas veces está más 
preocupada por la subida de precio 
del pan o de la gasolina que por la 
guerra que tiene lugar a 3.000 ki-
lómetros de distancia. Se entiende 
que así sea. Normalmente tendemos 
a pensar en nosotros mismos y en 
nuestros problemas. Ahora bien, 
debemos tener en cuenta de que 
aquí es una crisis de 50 céntimos, 
mientras que para la gente de allá es 
una crisis de vida. Por otra parte, no 
podemos permanecer impasibles a 
la invasión de Rusia, porque si ahora 
lo dejamos, después pueden venir 
cosas peores. Cuando el bien no 
actúa, el mal crece.

Sacerdote y sanitario en el fren-
te de guerra

¿Cuándo y por qué surge la ne-
cesidad de ayudar en la defensa de 
su país?

Viene de la pregunta de qué pue-
do hacer. En un primer momento de 
la guerra, iba como sacerdote, pa-
ra asistir a los militares. Iba cuando 
podía, aprovechando el periodo de 
vacaciones. Pero en la Pascua del 
año 2016, tras un rato de oración, 
los militares me preguntaron si pasa-
ría con ellos una noche en el frente. 
Pedí permiso a mis responsables, 
pero me dijeron que no, porque no 
estaba lo bastante preparado. Enton-
ces nació otra pregunta: ¿qué más 
puedo hacer? Es cuando surgió la 
oportunidad de formar parte de la 
Asociación Hospitalarios, integrada 
por unos 700 sanitarios voluntarios 
que reforzamos el servicio médico 

del Ejército. Nuestro servicio princi-
pal es llevar a los heridos desde la 
línea de batalla hasta el hospital de 
campaña más cercano.

¿Cómo reaccionan al descubrir 
que es usted sacerdote? La asisten-
cia espiritual, ¿cómo complementa 
a la sanitaria?

Sí les sorprende que sea un sa-
cerdote. Me llaman «padre» y me 
preguntan qué hago en el frente 
de guerra. En cuanto a la atención, 
cuando llevamos un herido no hay 
tiempo para hablar de cuestiones 
espirituales; la urgencia es salvarle 
la vida. Si realizas una buena asis-
tencia en un primer momento, el 
herido tiene más posibilidades de 
sobrevivir. Ahora bien, ha habido 
situaciones más complicadas, en 
las que nos encontrábamos en me-
dio de un bombardeo y teníamos 
que esperar a que nos evacuaran. 
Entonces hemos tenido la ocasión 
de rezar el Rosario y de hablar. Con 
un herido no hay que hablar de la 
muerte; tienes que darle esperanza 
y fuerzas para luchar. Ahora bien, si 
una persona está a punto de morir, 
la confieso, le doy la absolución y le 
hablo de su hogar, de la familia, para 
darle más tranquilidad y ayudarla a 
morir en paz.

¿Los momentos más duros son 
estos en los que debe acompañar 
a morir?

Ciertamente, el momento más 
duro es cuando una persona muere 
entre tus manos. Sientes una gran 
impotencia y piensas qué habrías 
podido hacer para salvarle la vida. 
Pero muchas veces son heridas mor-
tales; no había nada que hacer. Re-
cuerdo una vivencia de este verano. 
Durante unas horas dejamos el cam-
po de batalla para poder descansar 
un poco en una ciudad próxima. Pen-
sé que iría a cortarme el pelo, pero 
cuando llegaba a la peluquería nos 
bombardearon con bombas de raci-
mo, que están prohibidas. Junto a la 
peluquería, en un parque, había visto 
a una familia. Fui por si necesitaban 
ayuda. Había dos niños heridos, eran 
gemelos, de 9 años, uno muy grave 
y el otro más leve. Era la primera vez 
que me tocaba atender a un niño. 
Mientras esperábamos la ambulan-
cia, le apliqué los primeros auxilios. 
Fue una experiencia fuerte. Las per-
sonas que están en el ejército están 
preparadas, de manera que les pue-
des aplicar los primeros auxilios con 
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«He tenido un equipo 
formado por grandes 
profesionales, 
pero también Dios 
estaba con nosotros»

«La guerra me ayuda 
a entender qué quiere 
decir que Jesucristo 
dio la vida para que 
nosotros podamos 
vivir»

Dentro de la ambulancia, 
camino de una  evacuación.

tranquilidad. Con un niño pequeño 
es muy diferente. Era un niño peque-
ño con grandes heridas. Le llevamos 
al hospital de campaña, le operaron, 
pero después, al trasladarlo al hos-
pital general, falleció, porque se le 
habían abierto las heridas. Sé que 
la muerte no tiene la última palabra, 
pero cuesta superarlo, sobre todo 
cuando se trata de niños. La guerra 
no es por nadie, pero los mayores 
tenemos la responsabilidad de de-
fender y luchar por nuestro país; los 
niños, no. Es muy duro.  

¿La guerra le ayuda a afianzar su 
fe en Dios? ¿O a veces, ante tanta 
absurdidad, experimenta el silen-
cio de Dios?

En la guerra siempre me pregun-
tan: «¿Dónde está tu Dios?» Mi res-
puesta es clara: «Está aquí.» Dios no 
ha salido del país en guerra, no ha 
sido evacuado. Él está a través de mí, 

a través de las personas que ayudan 
a los otros, de las buenas acciones. 
En una guerra se dan milagros.

¿Ha vivido milagros, hechos pro-
videnciales?

Sí, desde el principio. He sido 
el responsable de nuestro equipo 
y he vivido situaciones que, una 
vez superadas, es todo un milagro 
que hayamos salido vivos. Hemos 
estado trabajando con las fuerzas 
especiales del Ejército ucraniano, la 
inteligencia militar. Hemos ido a por 
un herido en la zona gris, en terreno 
enemigo, y a pesar del bombardeo 
constante no ha caído ni una bomba 
encima de nosotros. Todos los heri-
dos que hemos llevado del frente de 
guerra al hospital de campaña han 
llegado vivos, no se nos ha muerto 
nadie por el camino. He tenido un 
equipo perfecto, formado por hom-
bres y mujeres profesionales, pero 
también Dios estaba con nosotros. 
Cuando escuchas una bomba, la ex-
periencia te dice de qué tipo es y qué 
trayectoria sigue. Un día, en medio 
de un intenso bombardeo, supimos 
que una bomba iba directa a noso-
tros, nadie decía nada, pero todos 
sabíamos que eran nuestros últimos 
segundos de vida. Pero cuando llegó 
no explotó. El 90% explotan, pero el 
10% no; esta no explotó. Fue un mi-
lagro. Me dijeron: «Qué suerte que 
estés con nosotros.» Siempre deci-
mos que Jesucristo ha muerto por 
nosotros, pero a veces lo decimos 
sin pensarlo mucho. En el frente de 
guerra he experimentado qué es te-
ner personas dispuestas a dar la vida 
por salvar la mía. También nosotros 
estamos dispuestos a dar la vida para 
ayudar a una persona herida. Sientes 
que no estás solo, que si ocurre algo, 
los compañeros no te abandonarán. 
Me ayuda a entender qué quiere de-
cir que Jesucristo dio la vida para que 
nosotros podamos vivir.

Rusia y Ucrania

Usted es de la región de Lviv, a 
30 kilómetros de la frontera con 
Polonia, una zona alejada del fren-
te de guerra. Sus padres y hermana 
viven allí.

Mi hermana es enfermera y tra-
baja en el hospital de reserva. Ella 
también está en reserva militar. No 
les toca directamente la guerra, pero 
sí indirectamente. En Ucrania no hay 
nadie a quien no le toque la guerra. 
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«¿Cómo es posible que 
una persona creyente, 
que reza, vaya a matar 

a otras; no a defenderse, 
sino a atacar?»

«Me he sentido muy 
acompañado por el 

conjunto de la Iglesia 
diocesana 

de Barcelona»

Celebración litúrgica en la parroquia 
ucraniana de Santa Mónica en Barcelona.

A ellos les toca porque tienen un hijo 
que va al frente, algo que no es fácil 
de aceptar.

Ahora la situación está más nor-
malizada, más estable. ¿La previ-
sión es que todavía se alargará más 
en el tiempo?

Todavía no hemos llegado al pun-
to culminante, todavía tienen que 
pasar muchas más cosas. Estamos 
en un punto de no retorno, tanto no-
sotros como Rusia hemos cruzado la 
línea roja. Solo tenemos la opción de 
defendernos y luchar hasta el final, 
porque no hay ninguna otra salida. 
Ahora la preocupación es la llegada 
del invierno y cómo va afectar a la 
población. Mi abuela siempre decía 
que el mal no anda solo.

¿Rusia y Ucrania son dos países 
hermanos enfrentados? ¿Cómo lo 
vive usted?

Desde 2014 no siento que Rusia 
sea un país hermano, ni hablo ruso. 
Es verdad que en Rusia hay personas 
buenas, pero, ¿cómo pueden permitir 
que su gobierno nos invada? Son res-
ponsables porque no hacen oposición. 
Un hermano no puede entrar y matar 
a otro, solo lo hace un enemigo. Jesús 
dice que tenemos que orar por los ene-
migos y amarlos. Es fácil decirlo, pero 
aceptar y vivirlo es más complicado. Yo 
amo y rezo por ellos, pero ellos tienen 
que responder por lo que han hecho, 
no puede ser de otro modo.

Si es complicado entender a los 
dirigentes rusos, ¿todavía lo es más 
entender al Patriarcado de Moscú? 

El patriarca Cirilo bendice a la 
gente para que vayan a la guerra y 
maten «el mal y al enemigo». Un día 
nos encontramos dos cadáveres de 
soldados rusos. Uno llevaba unos 
iconos en el bolsillo, una cinta con 
un salmo y un breviario. Era una per-
sona creyente y practicante. Fue una 
sorpresa. ¿Cómo es posible que una 
persona creyente, que reza, vaya a 
matar a otras; no a defenderse sino 
a atacar? El patriarca lo proclama co-
mo una guerra santa. Piensan que lo 
hacen por Dios, pero, ¿por qué Dios? 
Creo que es un Dios algo diferente al 
nuestro, en el que creemos nosotros, 
el Dios del evangelio del amor. El su-
yo es un dios en minúscula. Tendrá 
que pasar mucho tiempo no para que 
les pueda llamar «hermano» sino pa-
ra que sencillamente pueda mirarlos 
a los ojos. Es una cuestión muy difícil. 

El 16 de marzo asistimos a la ben-
dición, por parte del obispo Javier 

Vilanova, de dos ambulancias des-
tinadas a su batallón. Es solo una 
de las numerosas muestras de so-
lidaridad y ayuda. ¿Cómo lo valora?

Pude recepcionar estas dos am-
bulancias en la frontera con Polonia. 
Las trajo mosén Joan Garcia de Men-
doza. Han cumplido su misión de 
sobras porque han salvado muchas 
vidas. He recibido muchos mensajes 
de apoyo que no siempre he podi-
do contestar por falta de cobertura, 
pero sobre todo he experimentado 
la ayuda con obras concretas. No 
puedo hacer nada más que dar las 
gracias con mayúsculas. De verdad 
que me he sentido muy acompaña-
do por la Iglesia diocesana de Bar-
celona y la población de Cataluña y 
del conjunto de España.
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Esta semana el Papa celebra la 
Jornada Mundial de los Pobres, 
recordamos al Dr. Eusebi 
Colomer y a Joan Vila-Grau 
y conocemos el testimonio 
de una superviviente nigeriana 
de Boko Haram
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PAPA FRANCISCO
«El discípulo 
del Señor no se deja 
atrofi ar por 
la resignación, 
no cede al desaliento 
ni siquiera en las 
situaciones más 
difíciles, porque su 
Dios es el Dios 
de la resurrección 
y de la esperanza»

El papa Francisco presidió la misa 
de la VI Jornada Mundial de los Pobres 
en la basílica de San Pedro, colmada 
principalmente por familias necesita-
das, personas sintecho, inmigrantes 
y discapacitados acompañados por 
voluntarios de Cáritas y otras asocia-
ciones. El Pontífi ce llamó a «no dejar-
se engañar por el miedo, a no ceder al 
derrotismo, sino aprender a leer con 
los ojos de la fe los acontecimientos 
dramáticos».

Francisco les pidió que «no se dejen 
engañar» por suplantadores y que no 
se asustaran cuando oyeran hablar de 
guerras y revoluciones; en otras pala-
bras, que no cayeran en la «tentación 
de leer los hechos más dramáticos de 
manera supersticiosa o catastrófi ca», 
pensando en un supuesto fi n de mun-
do y dejando de hacer el bien.

«Si pensamos de esta manera, nos 
dejamos guiar por el miedo, y quizás 
luego buscamos respuestas con curio-
sidad morbosa en las fábulas de ma-
gos u horóscopos, que nunca faltan; o 
bien, confi amos en fantasiosas teorías 
propuestas por algún “mesías” de úl-
tima hora, generalmente siempre de-
rrotistas y conspirativas. Aquí no está 
el Espíritu del Señor», advirtió.

«El discípulo del Señor no se deja 
atrofi ar por la resignación, no cede al 
desaliento ni siquiera en las situacio-
nes más difíciles, porque su Dios es el 
Dios de la resurrección y de la espe-
ranza, que siempre reanima, con Él 
siempre se puede levantar la mirada, 
empezar de nuevo y volver a caminar», 
añadió el Papa.

Con esta perspectiva, ante las cri-
sis, ante las cosas malas que ocurren 
y generan pobreza y sufrimiento, el 
cristiano debe preguntarse qué puede 

AICA
Ciudad del Vaticano

hacer, en lugar de quedarse «como 
víctimas de lo que sucede», y apro-
vechar la oportunidad para hacer el 
bien y construir también a partir de 
situaciones negativas, porque cada 
crisis es una posibilidad y ofrece 
oportunidades de crecimiento.

«Hermanos y hermanas, en esta 
Jornada Mundial de los Pobres, la 
Palabra de Jesús es una fuerte ad-
vertencia para romper esa sordera 
interior, que nos impide escuchar 
el grito sofocado de dolor de los 
más débiles», exclamó el Papa, al 
recordar que vivimos en socieda-
des heridas, donde asistimos a es-

Francisco celebra la Jornada Mundial 
de los Pobres

El Papa pide «no dejarse 
engañar por el miedo»
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IGLESIA EN SALIDA

TERESA CASILLAS
Neuroquímica y educadora

Un año más
Cada 25 de noviembre asisti-
mos sobrecogidos e impotentes 
a la lluvia de datos que se mues-
tran por el Día internacional de 
la eliminación de la violencia 
contra las mujeres. En el mun-
do demasiadas mujeres sufren 
violencia solo por el hecho de 
ser mujeres. Ser humilladas, 
acosadas verbal y físicamente, 
maltratadas física y psicológica-
mente, vendidas como esclavas 
o como «esposas», violadas 
y asesinadas… les ocurre a 
ellas y no a ellos. Los números 
escandalizan. Por poner algún 
ejemplo: según la ONU, a nivel 
mundial, las mujeres todavía ac-
ceden a solo tres cuartas partes 
de los derechos reconocidos a 
los hombres, estudios recientes 
indican que 1 de cada 4 mujeres 
ha sufrido violencia dentro de 
la pareja y, solo en España en 
2022, han muerto 34 a manos 
de sus parejas o ex parejas…
Ninguna forma de violencia 
es compatible con vivir como 
hijos e hijas de Dios. Como dijo 
el papa Francisco, «la violencia 
contra las mujeres es un pecado 
y una lacra social que tenemos 
que erradicar». Como Iglesia no 
podemos ser cómplices, callan-
do o encubriendo cualquiera de 
sus manifestaciones. Una vez 
más, el Papa hace un llama-
miento a ponernos del lado de 
las víctimas siendo espacio de 
acogida, escucha, protección. 
Que todas las mujeres que se 
sienten amenazadas tengan la 
certeza de que estamos con 
ellas de manera incondicional, 
porque «la comunidad salva» y 
porque no queremos cerrar los 
ojos ante su sufrimiento.
Los cristianos y cristianas pode-
mos ser esa comunidad aco-
gedora e inclusiva que salve a 
las mujeres que están en una 
situación vulnerable y que son 
o pueden ser víctimas. Como 
seguidores de Jesús, quere-
mos decir a tantas mujeres 
que viven encorvadas por el 
peso de la violencia machista: 
¡levántate!

cenarios de violencia, injusticia y 
persecución, y a una guerra cruel 
y despiadada, como la de Ucrania, 
«que provoca la muerte de tantos 
inocentes y multiplica el veneno 
del odio».

Como cada año desde la insti-
tución de esta jornada, Francisco 
compartió la comida servida a los 
pobres en el Aula Pablo VI, lo que 
facilitó momentos de convivencia.

En la comida participaron unas 
1.300 personas sin hogar, mi-
grantes y personas asistidas por 
Cáritas Roma, la Comunidad de 
Sant’Egidio y otras asociaciones.

Belén y árbol de Navidad

El belén que se instalará en 
la plaza de San Pedro para esta 
Navidad procede de Sutrio, en la 
provincia de Udine (Italia), uno de 
los pueblos más característicos 
de Carnia, Friuli Venezia-Giulia. 
Por otro lado, el majestuoso abe-
to blanco de 30 metros procede 
de los Abruzos, exactamente de 
Rosello, un pequeño pueblo de 
montaña con solo 182 habitantes.

También se instalará un belén 
en el Aula Pablo VI, este año ofre-
cido por el gobierno guatemalteco. 
Es una representación de la Nativi-
dad formada por la Sagrada Fami-
lia y tres ángeles. Todo está hecho 
a mano por artesanos según la tra-
dición guatemalteca, con grandes 
telas de colores, donde predomina 
el color dorado, y estatuas de ma-
dera.

La tradicional inauguración del 
belén y el encendido del árbol de 
Navidad tendrán lugar el sábado 
3 de diciembre a las 17.00.

El belén de Sutrio será ínte-
gramente de madera, con una 
semiesfera que hará las veces de 
gruta, donde se expondrá la Sagra-
da Familia, alrededor de la cual se 
colocarán personajes de tamaño 
natural. Además de las fi guras 
del nacimiento, se mostrarán 
personajes comunes que realizan 
trabajos o gestos simbólicos. Las 
estatuas de madera de cedro están 
talladas a mano y respetan plena-
mente el medio ambiente.

El árbol y los belenes permane-
cerán expuestos hasta el fi nal del 
tiempo de Navidad, que coincide 
con la fi esta del Bautismo del Se-
ñor, el domingo 8 de enero de 2023.

Francisco se mostró cercano 
y cariñoso, especialmente 
con los más pequeños.

©
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Cuando a fi nales del año 2000 fui 
enviado a Múnich para profundizar el 
idioma germánico, recordé que también 
en la capital de Baviera se formó el Dr. 
Eusebi Colomer i Pous, presbítero de 
la Compañía de Jesús, cuya memoria 
este año honramos con motivo del 25º 
aniversario de su traspaso. Fue de 1954 
a 1957 cuando el entonces joven pres-
bítero jesuita dispuso de una etapa de 
especialización histórico-fi losófi ca en 
tres prestigiosas universidades germá-
nicas: Múnich, Friburgo de Brisgovia y 
Colonia. Y fue en Múnich donde siguió 
los cursos y los famosos sermones de 
Romano Guardini en la parroquia uni-
versitaria, la Ludwigskirche. También 
frecuentó lecciones de Alois Dempf. 
Buenos maestros, sin duda. 

También recuerdo que, al cabo de 
pocos meses de mi llegada a Múnich, 
recibí unas letras alentadoras de un 
antiguo profesor mío, admirador del P. 
Colomer, que me decía: «Querido ami-
go, confío que tu estancia en Múnich te 
sea provechosa. Habrás aprendido el 
alemán y habrás trabajado en un país de 
una altísima densidad cultural. Habrás 
encontrado, sin duda, buenos profeso-
res y, tal vez, si tienes suerte, incluso a 
algún maestro.»

«Y tal vez, si tienes suerte, incluso 
a algún maestro…» De este comentario 
amigable hace ya muchos años. Tal vez 
este antiguo profesor mío pensaría que 
en Múnich me encontraría con un nuevo 
Romano Guardini, por ejemplo… Pues 
bien, puedo afi rmar, sin miedo a enga-
ñarme, que sí tuve suerte, una suerte 
sin embargo no hallada en Múnich, una 
gran gracia e inmerecida, y una alegría 
que comparto con muchos otros com-
pañeros y amigos, pues, ya muchos años 
antes de que un servidor fuese a Alema-
nia, pude disfrutar del lujo y el privilegio 
de seguir las lecciones de un auténtico 
maestro, el maestro Eusebi Colomer i 
Pous.

En efecto, los que gozamos de su pre-
sencia y de sus palabras, nos queda to-

SERGI GORDO RODRÍGUEZ
Obispo auxiliar de Barcelona 

Humanismo y Trascendencia

Homenaje al Dr. Eusebi Colomer, sj (1923-1997), 
un pensador en diálogo

davía el eco de su plácida sabiduría, 
dialogante e incluso pastoral. Su obra 
es considerable, sobre todo si consi-
deramos la publicación póstuma de 
varios trabajos que había dejado re-
dactados y que manifi estan cómo el 
autor fue un trabajador incansable 
que se mantuvo fi rme, en plena ac-
tividad, entregado con toda pasión 
hasta su muerte. Es tal la diversidad 
de temas estudiados en el curso de su 
itinerario intelectual que no es fácil 
ver su unidad de inspiración. Su am-
plitud y variedad puede enmascarar 
su coherencia, la convergencia de sus 
muchas dimensiones.

En efecto, profesor e historiador 
de la fi losofía que disfrutaba con el 
pasado y se delectaba con las re-
membranzas, pensador en diálogo, 
divulgador en nuestras tierras de la 
obra de Teilhard de Chardin, rigu-
roso investigador de la infl uencia de 
Ramón Llull sobre Nicolau de Cusa, 
eminente estudioso del pensamien-
to catalán medieval, de la fi losofía 
alemana de Kant a Heidegger, del 
ateísmo moderno, reivindicador de 
la relación entre fi losofía y teología, 
todo ello puede dar una sensación de 
dispersión, que en todo caso sería la 
dispersión «propia de un auténtico 
intelectual», como nos remarcaría 
probablemente con inteligente pi-
cardía el también añorado P. Miquel 
Batllori, sj.

Ciertamente, debido a las cir-
cunstancias, o según los imperati-
vos de la docencia, o por razones de 
situaciones eclesiales, parece difícil 
encontrar en su obra un eje vertebra-
dor puesto que nunca ofreció una re-
fl exión sistemática, ni elaboró sínte-
sis alguna. A pesar de todo, creo que 
sí podemos discernir su preocupa-
ción central por un tema que devie-
ne dominante y a cuyo alrededor sus 
muy variados escritos despuntan. Es 
una clave que nos permite adentrar-
nos, sin peligro de extraviarnos, por 

La humanidad 
se rebaja cuando 
se corta el punto 
de unión que la religa 
con la Trascendencia

Eusebi Colomer.

A
rchivo Jesuitas C

ataluña
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su universo mental. Según mi parecer, 
pues, nuestro autor fue empujado a re-
fl exionar sobre esta nuestra humanidad 
que, orgullosa de su progreso, más que 
encumbrarse, tal vez se rebaja cuando 
se corta el punto de unión que la religa 
con la Trascendencia.

Según Colomer, nadie puede sus-
traerse totalmente mientras vive en 
este mundo a la duda o a la fe. Para quien 
cree, la fe estará presente a pesar de la 
duda, puesto que, mientras es un hom-
bre en este mundo, mientras la fe no es 
sustituida por la visión de Dios cara a 
cara, siempre existe la tentación de la 
incredulidad, que una fe viva es capaz un 
día y otro de superar. Para quien no cree, 
la fe estará presente mediante la duda, 
ya que, a pesar de sentirse seguro en su 
incredulidad, en el fondo lleva dentro, 
si es un hombre profundo, este interro-
gante: «Tal vez sea verdad.» Probable-
mente es esta lucha entre la duda y la fe, 
entre la impugnación y la certidumbre, 
lo que impide, a unos y otros, que nos 
cerremos herméticamente y es esto lo 
que hace que pueda haber un puente 
entre unos y otros. Para uno, la duda no 
aceptada y superada lo lleva a partici-
par de algún modo del destino del que 
no cree. Y para el otro, la duda aceptada 
y querida es la forma en la que la fe, a 
pesar de todo, subsiste en él al menos 
como exigencia o como interrogante. 

Colomer no esconde sus cartas. 
Él presupone la libertad de la fe. 
Nadie puede obligar a otro a creer. 
Y, en tanto que pensador cristiano, 
presupone también el origen divino 
y la gratuidad de la fe. La fe, más que 
una pregunta que el hombre dirige a 
Dios, es la pregunta que Dios hace al 
hombre. El origen de la fe está siem-
pre en Dios. Dios llama y el hombre 
responde, y es esta respuesta, es 
esta obediencia, lo que constituye 
la fe cristiana. Pero por otra parte, 
la fe no es una especie de aerolito 
bajado del cielo que no tenga nada 
que ver con la tierra de los hombres. 
La revelación de Dios presupone un 
punto de inserción del mensaje en 
la experiencia humana. Es lo que 
nunca se cansó de repetir nuestro 
autor apropiándose de las siguien-
tes palabras de Rudolf Bultmann: 
«Si la existencia humana no fuese 
movida, consciente o inconscien-
temente, por el problema de Dios 
en el sentido del lema agustiniano: 
“Nos hiciste Señor, para ti, y nues-
tro corazón está inquieto hasta que 
descanse en ti”, no podríamos reco-
nocer a Dios como Dios en ninguna 
de sus manifestaciones.» Por tanto, 
si no hubiese nada en el hombre que 
respondiese a la llamada de Dios, no 
seríamos capaces de escucharla.

El obispo Sergi Gordo 
dedicó la lección 
inaugural del nuevo 
curso del ISCREB 
a Eusebi Colomer, 
el pasado 18 de octubre.

A
gustí C

odinach

La fe, más que una 
pregunta que 
el hombre dirige 
a Dios, es la pregunta 
que Dios hace 
al hombre 
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JORDI FAULÍ I OLLER 
Arquitecto director 
de las obras 
de la Sagrada Familia

Joan Vila-Grau 
en la Sagrada Familia

Vila-Grau, en su estudio, en el año 2017. 

Quien entra en las naves de la Sa-
grada Familia se siente conmovido y 
experimenta una alegría interior. Es 
así por el proyecto arquitectónico de 
Antoni Gaudí y por los vitrales de Joan 
Vila-Grau, que le otorgan luminosidad, 
color y recogimiento espiritual.

En 1999 Joan Vila-Grau aceptó el 
gran reto de diseñar los vitrales. Junto 
con el arquitecto Jordi Bonet i Armen-
gol decidieron comenzar por el del ven-
tanal central de la Fachada de la Pasión, 
que acababa de construirse.

Joan Vila-Grau, artista polifacé-
tico, tenía una gran experiencia en el 

El artista pasaba 
muchas horas 
en las naves, 
contemplándolas en 
diferentes momentos 
del día, captando sus 
formas, viendo 
los puntos de vista, 
el tamaño que tenían 
que tener 
los plomos…

proyecto y restauración de vitrales 
y había estudiado los vitrales cata-
lanes, góticos y modernistas. Pero 
proyectar los de la Sagrada Familia 
era enfrentarse con una obra monu-
mental. Había que tener en cuenta y 
acostumbrarse a las grandes dimen-
siones, tanto de los espacios como de 
los vitrales. Había que seguir las po-
cas, pero claras indicaciones de An-
toni Gaudí y, sobre todo, entender la 
arquitectura y las formas de los ven-
tanales, defi nidas en los modelos de 
yeso. Los ventanales de Gaudí están 
formados de aperturas hiperbólicas 
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¡Augurad la paz!
Hoy surgen, por parte de Dios y 
en el encuentro con Él, llama-
mientos que nos interpelan y 
nos invitan a la acción. Cuando 
la violencia está a la orden del 
día y los informativos de televi-
sión nos muestran en vivo los 
horrores de una guerra retrans-
mitida en directo, urge empren-
der algo nuevo, completamente 
nuevo cuando la promesa que 
leemos en la Biblia dice: «Con-
vertirán sus espadas en arados, 
harán hoces con sus lanzas. 
No se amenazarán las naciones 
con la espada, ni se adiestrarán 
más para la guerra» (Is 2,4). No 
es una utopía ni son palabras 
solo para enmarcar o recordar. 
Es la inconfundible identidad de 
un pueblo que se ha encontra-
do con el Señor. Una identidad 
que nace en el corazón de cada 
persona y se manifiesta en sus 
relaciones sociales, desde la 
intimidad familiar y comunitaria 
hasta la vida pública, desde el 
momento en el que los cris-
tianos presentes en ella nos 
implicamos e incidimos para 
lograr una buena convivencia, 
basada en el respeto a la digni-
dad humana y a sus derechos 
fundamentales. El resultado 
inequívoco es la paz. Augurarla 
es un acto de valentía. 
Con todo, alguien tal vez se 
preguntará: ¿por qué mantener 
la esperanza si todo resulta tan 
difícil y la paz no llega? Como 
en una necesaria reivindica-
ción, rezamos con el salmo 
hasta poder decir: «Pedid paz 
para Jerusalén, que tengan paz 
quienes te aman; que reine la 
paz entre tus muros, la tranqui-
lidad en tus palacios. Por mis 
hermanos y amigos diré: “¡Que 
la paz esté contigo!” Por amor a 
la casa del Señor nuestro Dios, 
me desviviré por tu bien» (Sal 
121). Debemos preguntarnos si 
compartimos estos mismos sen-
timientos y si, cuando rezamos
así, nos sentimos identificados, 
hasta acceder a la invitación a 
caminar a la luz del Señor. 

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

UN NUEVO UMBRALque se intersecan y dan lugar a 
formas estrelladas que recogen, 
extienden, proyectan y difunden 
la luz hacia el interior.

El artista concibió el conjun-
to de vitrales como una unidad. 
Optó por vitrales no fi gurativos, 
que se expresan con la compo-
sición, orden y ritmo de los co-
lores. Encima se escriben los 
nombres de santos y santuarios 
de todo el mundo y los nombres 
de parábolas y alegorías.

El ventanal de la Pasión con-
tiene en la base colores rojizos 
que evocan la Pasión y en el vitral 
elíptico cristales incoloros y lu-
minosos que representan el res-
plandor del momento de la Re-
surrección. Después Vila-Grau 
inició los vitrales de las naves y 
también el del otro crucero, el 
del Nacimiento, donde con los 
colores consiguió hacer invisi-
ble la sombra del ciprés exterior. 

En las naves, los vitrales nos 
acompañan desde la entrada 
principal hacia el crucero y el 
presbiterio. Se inician a levante 

con colores fríos, azules. Y, en 
cambio, a poniente con colores 
muy cálidos, rojizos y después 
anaranjados que se encienden 
por la tarde e iluminan la nave 
lateral de debajo la cantoría, 
resaltando las formas de los 
ventanales, que palpitan como 
si fueran las hojas de un arbus-
to. Tanto a un lado como al otro, 
los colores se transforman pro-
gresivamente hasta amarillen-
tos y verdosos en el crucero. 
En el ábside, en las escaleras y 
en las capillas, se produce una 
gradación de colores similar. 
Todo es una «sinfonía de co-
lores» en palabras del propio 
Vila-Grau.

Gaudí deseaba que los ven-
tanales de la nave central, entre 
30 y 45 metros, fueran incoloros 
para aumentar la sensación de 
elevación del espacio e iluminar 
la bóveda. La respuesta del ar-
tista a los deseos del arquitecto 
fue ofrecer unos vitrales tam-
bién emplomados con cristales 
sin color de diferentes texturas: 
son de una gran delicadeza y no-
vedad.

El artista pasaba muchas ho-
ras en las naves, contemplándo-
las en diferentes momentos del 
día, captando sus formas, vien-
do los puntos de vista, el tama-
ño que tenían que tener los plo-
mos… Después, en su acogedor 
estudio —donde recibía a todo 
el mundo muy generosamente 
y los delectaba con la explica-
ción de la obra o cualquier tema 
de arte—, creaba las acuarelas 
de los futuros vitrales, colores 
de acuarela que él ya veía de 
cristal de color traspasado por 
el sol. En acuarela ha dejado el 
proyecto de los vitrales para la 
Fachada de la Gloria, el superior 
(elíptico) será el más grande del 
interior que, siguiendo la volun-
tad de Gaudí, representa al Es-
píritu Santo.

Joan Vila-Grau explicaba 
cómo una señora india al ver los 
vitrales rompió a llorar. Ella y to-
dos agradecemos su obra en la 
Sagrada Familia creada duran-
te unos veinte años de trabajo, y 
también su personalidad, siem-
pre atenta, noble, amable, culta 
y de mirada y palabra apasiona-
das por la belleza.
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     TARRAGONA
Inicio de curso de Iglesia Joven de Tarragona
El viernes 11 de noviembre, un centenar de jóve-
nes de la archidiócesis se reunieron en Alcover 
para celebrar la fi esta de inicio del nuevo curso, 
con el lema «Feliz tú que has creído». El encuen-
tro contó con dinámicas relacionadas con el lema, 
un rato de oración en la iglesia parroquial de la 
Asunción y, fi nalmente, una cena de hermandad. 

      SOLSONA
Jornada Mundial de los Pobres en Cervera
El 12 de noviembre tuvo lugar en Cervera un encuen-
tro organizado por Cáritas con los diversos usuarios 
de las parroquias. El grupo visitó la Universidad de 
Cervera y la iglesia de Santa María, donde escucha-
ron el concierto de un grupo de Gospel. Para termi-
nar, el obispo Francesc Conesa recordó el mensaje 
del Papa para la jornada.

      SANT FELIU DE LLOBREGAT
Ingreso al catecumenado
Como cada año en la conclusión del año litúrgico, 
el 20 de noviembre se celebró el rito de ingreso al 
catecumando, primer paso hacia el bautismo. Se 
reunieron en la Casa de la Iglesia los catecúmenos 
y sus padrinos para una catequesis sobre la fe y una 
celebración de la Palabra, presidida por el obispo 
Agustí Cortés, que incluía el rito de ingreso. 

     URGELL
Semana de Cine Espiritual
Las escuelas del Principado de Andorra, La Seu 
d’Urgell y Balaguer han participado en la propues-
ta de la Delegación de Enseñanza de transmisión 
de valores a niños y jóvenes a través del cine. La XI 
Semana de Cine Espiritual de Andorra, del 7 al 11 de 
noviembre, y que se ha hecho extensiva por segundo 
año consecutivo a Balaguer y La Seu d’Urgell, se ha 
titulado «Levanta la mirada».

     TORTOSA
El Colegio Diocesano peregrina a Barcelona
Tras el paréntesis debido a la pandemia, el Colegio 
Diocesano Sagrada Familia ha vuelto a organizar la 
peregrinación que cada dos años se lleva a cabo con 
todos los alumnos del centro.  En esta ocasión, fue 
a la basílica de Santa María del Mar de Barcelona. 
Fueron un total de 660 alumnos y profesores, pre-
sididos por el todavía obispo de Tortosa, Don En-
rique Benavent.

     GIRONA
Homenaje a Mn. Pere Ribot
La rectoría de Riells del Montseny acogió, el 13 de 
noviembre, un homenaje al sacerdote y poeta Mn. 
Pere Ribot i Sunyer, en los 25 años de su muerte. 
Los actos incluyeron una misa presidida por el P. 
Bernabé Dalmau, la inauguración de un monolito y 
una ofrenda a su tumba.

      

     VIC
Siguen las sesiones de la asamblea sinodal
A medida que se avanza en los diálogos sobre los temas 
propuestos en el documento de trabajo (Instrumentum 
laboris) se evidencia la gran cantidad de retos existen-
tes dada la situación actual de la Iglesia diocesana y la 
realidad social en la cual vivimos, y la importancia del 
discernimiento comunitario para caminar más juntos y 
dejarnos guiar por el Espíritu Santo. 

      TERRASSA
Asamblea General de Manos Unidas
El sábado 12 de noviembre, en la sede de Cáritas dioce-
sana de Terrassa y la Delegación diocesana de Manos 
Unidas, en Sabadell, el obispo Salvador Cristau presidió 
la Asamblea General 2022 de dicha institución. Hizo la 
oración y saludo inicial y presentó al nuevo consiliario, 
Mn. Carles Cahuana.

     LLEIDA
En recuerdo del obispo Francesc Xavier Ciuraneta
La catedral de Lleida acogió el 11 de noviembre la misa 
en sufragio del obispo Francesc Xavier Ciuraneta, fa-
llecido hace dos años, a los 80 años de edad. El obispo 
Salvador Giménez presidió la celebración y recordó la 
fi gura del prelado que, como él mismo, también había 
sido obispo de Menorca.
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Esta joven sufrió todo tipo de torturas, físicas y psicológicas.

Janada Marcus, de 22 años, y su 
familia lograron en dos ocasiones es-
capar ilesas de los ataques del grupo 
yihadista Boko Haram en Nigeria. No 
fue nada fácil, tuvieron que abando-
nar dos veces su hogar, que fue in-
cendiado. También dejaron atrás a 
familiares que murieron a manos de 
estos terroristas.

Así llegaron a la ciudad de Maidu-
guri, pero lo peor todavía estaba por 
llegar. En declaraciones a Ayuda a la 
Iglesia Necesitada (ACN), esta joven 
cristiana describe cómo Boko Haram 
casi destruyó su vida. Ella hoy puede 
contar su historia gracias al apoyo 
que recibe del Centro de Trauma de 
la diócesis de Maiduguri, construido 
con apoyo de ACN: «Estábamos en 
la granja que mi padre había conse-
guido arrendar en las afueras de la 
ciudad cuando, de repente, nos vimos 
rodeados por un grupo de terroris-
tas.» 

Janada cuenta que, en ese mo-
mento, en vez de salir corriendo, 
pensó en las consecuencias que 
podría sufrir su familia, así que man-
tuvo la calma esperando que Dios 
obrara un milagro. «Sin embargo, lo 
que nos hicieron fue inimaginable. 
Querían forzar a mi padre para que 
tuviera relaciones sexuales conmi-
go. Sin embargo, mi padre se negó 
y entonces le cortaron la cabeza.»

Después de ver morir a su padre, 
Janada fue secuestrada durante una 
semana, en la que sufrió todo tipo 
de torturas, físicas y psicológicas. 
Cayó en una profunda depresión, 
así que los terroristas la liberaron 
y consiguió regresar a los brazos de 
su madre. Fue esta la que le llevó al 
Centro de Trauma, gestionado por 
la diócesis de Maiduguri. 

«Tras varias sesiones de aseso-
ramiento, me llevaron al hospital 
para que me hicieran un chequeo 
y para que recibiera tratamiento. 
Después, me sometí a seis meses 
de terapia, oración y orientación. 
Ahora estoy recuperada, pero al 
principio me resultaba casi impo-
sible dejar atrás mi pasado», cuen-
ta esta joven, quien comparte que 
ha logrado perdonar en su corazón 
a sus secuestradores, reza por su 
redención y quiere terminar su ca-
rrera universitaria de magisterio, 
«convertirme en alguien importan-
te para la sociedad».

El testimonio de Janada Marcus 
es uno entre miles. La Iglesia local 
quiere sanar estas heridas físicas, 
psicológicas y espirituales, a tra-
vés de proyectos como el Centro de 
Trauma de Maiduguri. Aún hay espe-
ranza en cada persona que consigue 
superar estos duros golpes: «Tras 
mi proceso de sanación, encontré 
respuestas a todas mis preguntas. 
He aprendido que Dios sigue siendo 
Dios. Pese a todo lo que he sufrido, 
seguiré confi ando en Él y le serviré 
durante el resto de mi vida.»

Janada Marcus, superviviente del yihadismo de Boko Haram 
en Nigeria

«Seguiré confi ando en Dios»

Testigos de fe

JOSUÉ VILLALÓN
Ayuda a la Iglesia Necesitada

ACN

JANADA MARCUS
«Tras mi proceso 
de sanación, encontré 
respuestas a todas 
mis preguntas. 
He aprendido que 
Dios sigue siendo 
Dios»
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El camino de la fe es el camino de la 
vida. De la vida de quien tiene fe, claro 
está. La Montserrat que con catorce 
años tomó conciencia de su espiritua-
lidad y se hizo responsable de su Bau-
tismo no es la misma que escribe aquí. 
La fe, como la Gracia, no es un vector 
invariable. Porque no lo debe ser. Si 
creemos que Dios nos amó tanto que 
nos hizo libres para no amarlo, también 
tenemos que creer que las opciones 
que se nos presentan y lo que escoge-
mos para nosotros son una herramien-
ta para acercarnos o alejarnos de Él. La 
fe es práctica y la práctica es la vida 
de cada cual. Por eso, cuando intento 
explicar qué significa formar parte de 
la Iglesia o cómo se hace presente todo 
este credo fuera de lo que es estricta-
mente la práctica religiosa, me cuesta 
hacerlo partiendo de otro lugar que no 
sea mi experiencia.

Cuando comencé a ir a misa regu-
larmente, alrededor de la Confirma-
ción, el catolicismo era para mí una 
especie de batalla dialéctica con quien 
me preguntaba por la cosa. Tenía el 
discurso mucho más trabajado que la 
oración, los argumentos mucho me-
jor trabados que mi relación personal 
con Dios, y la típica necesidad adoles-
cente de construcción de identidad. 
En mi cabeza, quien se me acercaba 
para hurgar en el tema era para mí un 
enemigo que quería combatir todo lo 

que yo consideraba importante. Los 
debates eran superficiales y la de-
fensa que yo hacía de mi posición, 
también. Lo era porque yo todavía 
no tenía la trayectoria en la fe que 
tengo hoy. No podía ni sabía explicar 
por qué libremente había escogido 
confirmarme y por qué, libremente, 
escogía cada día aquello en lo que 
me había confirmado. Podía hablar 
de aborto, de pederastia, de homo-
sexualidad o de sexo, pero no sabía 
explicar que rezar me conduce a un 
autoconocimiento que me eleva, 
que con esta claridad mental estoy 
más atenta a las necesidades de los 
que me rodean o que tengo más 
presente todo lo bueno que tiene 
mi vida. Desde esta posición, el que 
se me acercaba buscando respues-
tas desde la parte más «política» de 
mi condición de católica se alejaba 
pensando que yo estaba equivoca-
da. Y yo me alejaba de él pensando 
que el equivocado era él.

Desde que estoy espiritualmente 
más en forma y desde que me ex-
pongo abiertamente, hay quien se 
me aproxima de nuevo. Que alguien 
como yo se explique en los términos 
en los que lo hago despierta mu-
chas cosas. Despierta curiosidad, 
sobre todo. Mis compañeros de pi-
so me han acompañado un par de 
domingos a misa y ninguno había 

También vosotros 
seréis testigos

MONTSERRAT DAMESON
Jurista y politóloga 

Desde que estoy 
espiritualmente más 
en forma y desde 
que me expongo 
abiertamente, 
hay quien se me 
aproxima de nuevo
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ido nunca antes. «Yo veo que te va 
bien y que no dejas de ir. Quiero ver 
qué es.» He tenido etapas vitales 
en las que no he pisado la iglesia 
porque no he querido —porque no 
me sentía digna, un enfoque com-
pletamente equivocado— pero ellos 
me han conocido así y me pareció 
un plan excelente. En las birras de 
después todo fueron preguntas 
que, como siempre, comenzaron 
por todo lo que falla de la Iglesia 
como institución. Esto siempre es 
la superficie del debate, el azúcar 
quemado de la crema catalana de 
la conversación. La cucharilla para 
romperlo soy yo. Somos nosotros, 
los católicos. Nadie permanece a 
la defensiva cuando exteriorizas la 
convicción de que rezar, confesarte, 
ir a misa, comulgar y tomarte la fe 
como algo diario te conduce a ser 
mejor porque te conduce a amar 
mejor. Este es el punto exacto en 
el que la conversación abandona 
el terreno del debate y aterra en el 
terreno del «monólogo», porque ya 
hay alguien dispuesto a escucharte. 
Esta es la diferencia entre la Montse-
rrat que era y la Montserrat que soy: 
los años y la práctica —cada vez que 
me he equivocado y cada vez que 
lo he conseguido— han dotado de 
sentido mi discurso. Ahora ya no se 
escucha ruido de vacío.

«Es que siempre lo aterras todo 
al terreno personal para proteger-
te.» Al contrario. Llevarlo al terreno 
personal es desnudarme y es la úni-
ca manera de hacer comprensible el 
mensaje que todavía hoy tenemos 
por transmitir. Nosotros somos la 
prueba de que lo que ocurrió hace dos 
mil años todavía son las cosas de cada 
día. Explicar cuál es el código moral 
que te rige deja a la intemperie cada 
pifia, evidencia el pecado, te expone 
al juicio ajeno y no es, en ningún caso, 
protegerte. Explicar que, a pesar de 
todo esto, encuentras fuerza en la fe 
para no abandonarte y para levantarte 
cada día sabiendo que, si tú le das la 
mano, Dios te tira del brazo, es la clave 
para estar a la altura del atractivo de lo 
que Jesús pide y ofrece. Por eso hay 
quien todavía tiene curiosidad y por 
eso hay quien quiere escuchar, sabien-
do que cuando pregunte habrá quien 
le escuche y le responda intentando no 
juzgarlo. Poner la clarividencia que da 
Él a través de la oración al servicio de 
quien la pide es el mejor testimonio. 
O al menos es el que a mí me gusta.

Nosotros somos la 
prueba de que lo que 
ocurrió hace dos mil 

años siguen siendo las 
cosas de cada día

NOVENA DE LA IMMACULADA 
2022

BASÍLICA DE LA PURÍSSIMA 
CONCEPCIÓ DE BARCELONA
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Celebrant: Mn. Carles Bosch 

Dilluns 28/XI
A les 19.00h: Col·laboradors, Benefactors, Sopars Alpha, Mercat de la 
Concepció.
Celebrant: Mn. Ramon Corts

Dimarts 29/XI
A les 19.00h: Matrimonis, Acompanyament Matrimonis
Celebrant: Mn. Joan Bladé

Dimecres 30/XI
A les 19.00h:
Celebrant: fra Valentí Serra de Manresa

Dissabte 3/XII
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Este es el sentimiento que vivimos 
en las escuelas en las primeras sema-
nas de un nuevo curso que, a pesar del 
avance de su inicio, ha empezado con 
el mismo entusiasmo que los docentes 
ponemos, porque nos viene de serie, 
en el día a día de nuestra vocación. 
Y estamos de enhorabuena porque la 
escuela ha vuelto a la escuela, después 
de que la pandemia nos trajera duras 
restricciones que frenaron la evolución 
natural de la madurez y los aprendi-
zajes del alumnado. Sí, la escuela ha 
vuelto, por fin, a la escuela, a la ale-
gría y los abrazos de las entradas, a la 
mezcla de niños de diferentes aulas y 
edades en los patios, a los trabajos en 
grupos cooperativos sin límites, a tener 
las aulas llenas de vida sin tener que 
pararnos constantemente para poner 
termómetros, llamar a las familias o 
sustituir a los sustitutos de los compa-
ñeros en cuarentena, desbordando así 
el sistema. Hoy las escuelas estamos 
felices por haber vuelto a la normalidad 
que esperábamos con ansia, porque 
todo se nos ha hecho demasiado largo, 
sobre todo para los niños y jóvenes.

Ahora bien, ¿esperábamos de ver-
dad que «toda» la escuela volviera a la 
escuela? Siendo sincero, yo esperaba 
que no fuera toda la escuela la que 
volviera a la cotidianidad de las aulas: 
esperaba que no volvieran a aportar 
novedades, a última hora, los que se 
empeñan en diseñarlas desde los des-
pachos sin consenso y con explicacio-
nes que no satisfacen a la comunidad 

educativa. ¿Para cuándo la presencia 
de docentes de larga trayectoria es-
colar preparando leyes, proyectos y 
cualquier iniciativa que tenga que lle-
gar al aula? ¡Qué difícil entender que 
esta sea, todavía hoy, una necesidad 
urgente en nuestro sistema educativo! 
Y esperaba, también, que no volvieran 
a ser reales las diferencias y desprecios 
de ciertos sectores hacia la escuela de 
iniciativa social que presta un servicio 
educativo público y de calidad, con 
debates sesgados hablando de econo-
mía y segregación. ¡Qué bueno sería 
conocer la gran mayoría de escuelas 
concertadas y la acción social y de 
inclusión que realizan en todo el país!

Por suerte, la alegría del regreso a 
la escuela desconfinada supera el des-
encanto de lo que cuesta cambiar y va 
contra un modelo educativo más justo 
para todo el mundo, más equitativo en 
oportunidades para todo tipo de cen-
tros, para todo el personal educativo y, 
sobre todo, para las familias, y que sea 
fruto de un gran consenso en el que 
los profesionales seamos los verdade-
ros protagonistas. Con visión y trabajo 
conjunto de todos los sectores educa-
tivos del país es como conseguiremos 
que niños y jóvenes tengan el mejor 
futuro posible en un mundo que vive 
un cambio vertiginoso y constante, en 
el que hay que estar bien preparados, 
sobre todo, de mente y corazón. No 
perdemos la esperanza y celebramos 
que el nuevo curso ya está haciendo 
camino.

Cuando la escuela vuelve 
a la escuela

MARCEL PALLEJÀ
Maestro de Dominicas 
Tarragona

¡Qué bueno sería 
conocer la gran 

mayoría de escuelas 
concertadas 

y la acción social 
y de inclusión que 

realizan en todo 
el país!
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En una familia de tres hijos, la se-
gunda, que era la única niña, dio a los 
padres algún que otro quebradero 
de cabeza. A los doce años empezó 
a ser un poco contestona, le gusta-
ba llevar la contraria a sus padres y, 
cuando se aburría, buscaba cómo 
molestar a sus hermanos para que 
se enfadaran y crear un poco de al-
boroto; luego empezó a vestirse de 
forma extravagante, cosa que ponía 
un poco nerviosa a su madre; las ca-
lificaciones del colegio empezaron a 
bajar y cada vez le gustaba más salir 
de fiesta por la noche.

La madre estaba cada vez más 
preocupada, pero el padre le decía: 
«Tranquila, mujer; nada de lo que 
hace es grave, mientras no atente 
contra su salud (física o moral) y no 
nos engañe, no nos pongamos ner-
viosos. Lo importante es que nos vea 
a nosotros contentos, que nos que-
remos, y asequibles; que sepa que 
puede contar con nosotros.»

Entre los dos, fueron haciendo es-
fuerzos para que siempre hubiera un 
buen ambiente en casa, sin darle mu-
cha importancia a las extravagancias 
de su hija; pero a su vez le exigían que 
estudiara y ayudara en casa, como 
todos los hermanos. La madre esta-
ba empeñada en enseñarle a cocinar, 
pero no tuvo mucho éxito. 

Fueron pasando los años, llegó la 
época universitaria y se sacó la carre-
ra de periodismo sin ningún proble-
ma, aunque seguía siendo un poco 
rebelde. Para sorpresa de sus padres, 
un día llegó muy contenta y les co-
municó que había conseguido un tra-
bajo en otro país; la madre empezó a 
ponerse nerviosa otra vez pensando 

que ahora ya no podría controlarla de 
ninguna forma. Hizo las maletas y se 
fue. Al poco tiempo, llamó a su madre 
para contarle: «¡Gracias, mamá! No 
sabes cómo pienso en vosotros, pero 
sobre todo en ti. Me van de maravilla 
tus “clases de cocina” y, sin darme 
cuenta me voy acordando de todos 
vuestros consejos y haciendo cosas 
como tú ¡Y eso que antes pensaba 
que yo nunca sería así!»

Estos padres realmente han sido 
unos guías para su hija (suponemos 
que para los otros dos, también). 
Tienen autoridad. Han transmitido a 
sus hijos unas pautas y hábitos que 
les permiten relacionarse con los de-
más y desenvolverse en el mundo; 
en consecuencia, sus hijos les están 
agradecidos.

La autoridad no es una obediencia 
mecánica a lo que les decimos u or-
denamos y que cumplen a rajatabla. 
Esto es autoritarismo y suele venir de 
nuestra comodidad, pero así no les 
ayudamos a madurar. Normalmente 
queremos ver resultados inmediatos 
y a nuestro gusto, sin tener en cuenta 
que nuestros hijos son otras perso-
nas que no las podemos poseer; por 
eso, a medida que crecen nos cuesta 
encajar sus proyectos. Pero no po-
demos evaluar nuestro éxito como 
padres porque respondan a nuestras 
aspiraciones, si no por haber dejado 
una huella impresa en ellos que les 
sirva de referencia y les guíe a la fe-
licidad.

La autoridad es ese referente que 
somos para ellos y que perdura toda 
la vida, es una parte de nosotros que 
les damos y queda en ellos como ca-
mino de felicidad.

Padres que dejan huella

BÁRBARA SOTOMAYOR RODRÍGUEZ 
Y ALBERTO MASÓ PORTABELLA
Padres de familia con cinco hijos
Gestionan la página web 
www.familiaeco3.com

La autoridad no es una 
obediencia mecánica 
a lo que les decimos 
u ordenamos y que cumplen 
a rajatabla
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Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es
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Un grupo de Vida Creixent es 
una bendición en la parroquia en 
la que se enraíza. Ofrece a las per-
sonas mayores y jubiladas que 
forman parte de él un espacio de 
encuentro, de acompañamiento 
mutuo, de escucha y valoración 
de cada uno, de amistad. 

La fe compartida es un ele-
mento básico que impulsa a la 
fraternidad y motiva el cultivo 
de la espiritualidad, de la vida de 
oración personal y comunitaria y 
de participación en las celebra-
ciones de la Iglesia.

Los grupos no están aislados 
sino conectados entre sí for-
mando movimiento. Cada año 
se ofrece un temario como ins-
trumento para las reuniones de 
grupo. Este temario ofrece una 
guía para la formación humana 
y espiritual. Los encuentros dio-
cesanos y también interdiocesa-
nos ayudan a tejer la realidad del 
movimiento. 

Los grupos y su conjunto co-
mo movimiento no deben ence-
rrarse en ellos mismos sino que 
deben tener una proyección ha-
cia fuera. Hay que tener presente 
a la otra gente mayor, a las fami-
lias, a los nietos… y también a la 

comunidad cristiana en la que 
se puede hablar y participar tal 
vez realizando algún servicio. El 
apostolado es uno de los pilares 
del movimiento.

Para la vida y dinamismo del 
grupo un animador laico es muy 
conveniente y también el acom-
pañamiento del consiliario.

Creo que uno de los retos ac-
tuales del movimiento es fomen-
tar nuevos grupos de jubilados 
no muy mayores que puedan dar 
un nuevo impulso. 

Un grupo de Vida Creixent 
es una bendición

MN. JOSEP PUIG
Consiliario diocesano de Girona

A
gustí C

odinach
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Por la plena 
integración 
en la sociedad

MAC

Fundaciones canónicas trabajan para mejorar 
la vida de las personas con discapacidad intelectual
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El próximo 3 de diciembre se ce-
lebra el Día Internacional de las 

Personas con Discapacidad. Instaura-
do en 1992 por la Asamblea General 
de las Naciones Unidas, su objetivo es 
promover los derechos y el bienestar 
de las personas con discapacidad en 
todos los ámbitos de la sociedad. En 
el arzobispado de Barcelona hay fun-
daciones canónicas que trabajan para 
mejorar la vida de las personas con dis-
capacidad intelectual. A continuación 
os proponemos conocerlas. 

«En la escuela partimos de la premi-
sa de que un niño o niña con discapaci-
dad no debe adaptarse al entorno para 
aprender, sino que es el entorno el que 
se tiene que adaptar para facilitarle los 
recursos necesarios para desarrollarse, 
para obtener lo mejor de sí mismo, pa-
ra superar retos y para garantizar una 
vida digna y lo máximo de autónoma 
posible. Cada alumno es único y, por 
tanto, cada recorrido escolar es único 
y ajustado a sus necesidades y capa-
cidades», explica Laia Berlanga, direc-
tora de la Escuela Especial Virgen de 
Montserrat, centro que forma parte de 
la Fundación Escuelas Parroquiales. 

Laia está convencida de que «ser 
una escuela de la Iglesia, y una escuela 
parroquial en nuestro caso, es un va-
lor añadido en la labor que desarrolla-
mos». Y añade: «La Iglesia ha estado 
al lado de los más débiles, de aquellos 
que necesitan más atención y un cui-
dado especial; las escuelas parroquia-
les surgieron en entornos humildes y 
sencillos, donde convenía ofrecer una 
atención educativa a los más desfavo-
recidos.»

Fundada en 1966, la misión de la es-
cuela es «ofrecer una atención educati-
va a nuestro alumnado y dar respuesta 
a sus necesidades emocionales, de re-
lación, comunicativas y de aprendiza-
je. Nuestra tarea educativa se basa en 
dotar de herramientas y estrategias a 
nuestros niños y jóvenes para que pue-
dan sentirse incluidos e interactuar en 
el entorno social actual». Un total de 
noventa alumnos, de entre 3 y 18 años, 
estudian este curso en el centro.

«El equipo docente de la escuela —
pone de relieve la directora— trabaja por 
la inclusión real de todo el alumnado, 
dando una respuesta integral a sus nece-
sidades. Los conocimientos son impor-
tantes, pero también es muy importante 
trabajar por el bienestar emocional de 
todos los niños y niñas de la escuela, 
ayudándoles a ser felices y a construir 
una imagen positiva de sí mismos.»

Jordi Balot, director adjunto de 
la Fundación Nen Déu, informa que 
«ofrecemos educación y atención es-
pecializada a 240 personas a partir 
de los tres años y a lo largo de to-
do su ciclo vital a través de nuestros 
centros: Escuela de Educación Es-
pecial, Centro Ocupacional, Centro 
de Día de Atención Especializada y 
Hogar-Residencia; también conta-
mos con un Centro Médico abierto al 
público general con tarifas sociales».

Sus objetivos son «educar y moti-
var a las personas con discapacidad 
intelectual para que puedan alcanzar 
el máximo nivel de autonomía vital, 
que posibilite su inserción social y 
laboral. Trabajamos por la mejora de 
la calidad de vida de cada niño, joven 
y adulto con discapacidad intelectual 
para que pueda desarrollarse a nivel 
personal, social y espiritual. También 
acompañamos a sus familias para 
facilitarles recursos, herramientas y 
apoyo para conseguir este objetivo».

Como entidad de Iglesia, «somos 
capaces de efectuar un acompaña-
miento espiritual a las personas a las 

En el Taller San Camilo 
se trabajan funciones 
de terapia ocupacional. 
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discapacidad intelectual, dentro de 
las posibilidades de cada uno. Desde 
esta premisa, tenemos una doble mi-
sión: por un lado, ofrecer atención, 
fomentar la autonomía y acompañar 
a las personas con discapacidad in-
telectual en edad adulta, y, por otro, 
influir en la percepción y opinión que 
la sociedad tiene de las personas de 
nuestro colectivo, visualizando sus 
capacidades y potenciando su inclu-
sión social.» Son palabras de Sergi 
Gil, director del Taller San Camilo, 
centro ocupacional de la Fundación 
de la Santa Cruz.

Según Sergi, «el hecho de ser un 
servicio de la Iglesia de Barcelona 
condiciona nuestra mirada, y desde 
dónde y cómo realizamos este acom-
pañamiento a las personas. Desde 
nuestra Fundación trabajamos desde 
los valores y desde los principios del 
humanismo cristiano, situando en el 
centro a la persona, a su individuali-
dad. Atendemos siempre primero al 
más vulnerable y a quien más lo nece-
sita, pero sobre todo empoderando a 
las personas y haciéndoles partícipes 
en todo momento para ayudar a que 
sean más felices».

El Taller San Camilo lleva a cabo 
dos actividades: el servicio ocupa-
cional de inserción y el servicio de 
terapia ocupacional, que atienden a 
un total de ochenta personas adul-
tas con discapacidad intelectual.

«Nos preocupa —asegura Sergi 
Gil— la serie de pasos atrás que se 
están produciendo de forma global 
en relación a los derechos de las per-
sonas con discapacidad: derecho a 
una asistencia de calidad, al traba-
jo, a la vivienda, a la educación… 
en resumen, a una vida autónoma y 
digna. Son personas de pleno dere-
cho, con derechos y deberes como 
el resto de la población. Se ha hecho 
mucho, pero aún nos queda un largo 
camino de trabajo y de lucha hacia 
los derechos de las personas con 
discapacidad intelectual.»

Mn. Joaquim Sabater, director 
de la Fundación OSAS, afirma que 
«somos una entidad de la Iglesia ca-
tólica que genera oportunidades a 
la persona en todo su ciclo de vida y 
ofrece apoyos educativos y psicoso-
ciales adecuados a su discapacidad 
o enfermedad mental. Se propone 
convertirse en una organización de 
referencia por su compromiso con 
las personas, con un trabajo profe-
sional, eficaz y eficiente, arraigado 

en su entorno, que aspira a disponer 
de recursos suficientes».

La Fundación OSAS se estruc-
tura en cuatro servicios: la Escuela 
Gavina, la Escuela Santos Inocen-
tes, el Centro de Desarrollo Infantil 
y Atención Precoz Rella y el Taller 
Cordada. «Actualmente nuestra 
Fundación atiende directamente a 
unas 780 personas. A lo largo del 
año 2021 se atendieron un total de 
1.063 y cuando acabe el año 2022 
habremos atendido a unas 1.100 per-
sonas. Debemos decir, no obstante, 
que nuestra intervención representa 
una incidencia indirecta en más de 
3.100 personas si tenemos en cuenta 
a las familias y al entorno directo de 
estas personas atendidas», especifi-
ca el director.

Mosén Joaquim pone de mani-
fiesto que «nuestra tarea como enti-
dad social, con vocación de servicio 
público, nos obliga a trabajar con la 
voluntad de lograr la excelencia en 
todos nuestros servicios y, por tanto, 
tenemos que trabajar con un com-
promiso profesional que comporta 
la adaptación a una realidad que es 
cambiante y que exige un máximo 
esfuerzo de adaptación para dar res-
puesta a los retos que se presentan 
en el día a día. Esto significa forma-
ción continua de los profesionales, 
reciclaje, utilización de las nuevas 
tecnologías y búsqueda de recursos 
que nos ayuden a mejorar nuestras 
capacidades».

Y destaca lo siguiente: «En esto 
creemos que podemos ser, más o 
menos, similares a lo que hacen otras 
entidades. Pero como fundación de 
la Iglesia, nuestro rasgo diferencial es 
que esta tarea la llevamos a cabo ha-
ciéndonos propias las propuestas del 
Evangelio con el mensaje de amor co-
mo valor principal. Por tanto, nuestra 
acción social considera a la persona 
en toda su dignidad y el valor de la vi-
da en todo el ciclo de desarrollo de la 
persona. En este sentido intentamos 
que estos valores impregnen nuestra 
labor profesional y de servicio. Aco-
gemos a todo el mundo y lo hacemos 
con este amor y esta donación que 
Jesús nos enseñó.»

«La Fundación OSAS, desde un 
compromiso humilde pero firme, y 
con un bagaje de más de sesenta 
años, desea contribuir a construir 
una sociedad más justa, inclusiva, 
integradora y de todos y todas», 
expresa mosén Joaquim.

que ofrecemos nuestros servicios y 
también a sus familias. A través de 
entidades como la nuestra, la Igle-
sia puede estar cerca de personas 
y familias en situación de gran vul-
nerabilidad y llevar a la práctica la 
vivencia del Evangelio».

Jordi subraya que «velamos por 
su autonomía, por la valía de cada 
uno de ellos y ellas, por su forma-
ción como personas que deben 
poder integrarse naturalmente en 
la sociedad. Trabajamos para poder 
garantizar su derecho a expresar 
sus necesidades y preferencias, su 
derecho a la preparación previa pa-
ra conseguir un trabajo, su derecho 
a recibir la mejor educación y todas 
las herramientas posibles para ga-
rantizar su desarrollo personal».

Integración sociolaboral

«En el centro ocupacional Taller 
San Camilo tenemos como objetivo 
principal promover la consecución 
de la máxima integración sociola-
boral del colectivo de personas con 
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

¡Ay! Las traducciones

personas compran anualmente 
un ejemplar de la Biblia en algún 
rincón del planeta.

Una cosa es interpretar y otra 
adaptar. La interpretación es le-
gítima y necesaria. La adaptación 
es cuestionable y puede ser inclu-
so perversa. Es cierto que un texto 
como el de la Biblia puede ser obje-
to de diversidad de lecturas, como 
cualquier texto clásico, pero al leer 
la Biblia no se puede ignorar que se 
trata de un texto religioso. Obviar 
esta característica esencial es des-
virtuar la obra y hacer desaparecer 
su sentido original. El interés de la 
Biblia ―como el de cualquier obra 
clásica― se encuentra en lo que dice 
y en cómo lo dice, porque en ningún 
otro lugar se dice lo que allí se dice.

Es necesario proponer nuevas 
traducciones para actualizar el 
lenguaje y hacerlo más cercano 
al lector contemporáneo, como 
supo hacer el magnífico equipo 
de traducción de la Biblia Catala-
na Interconfesional. Pero también 
hay que ser cuidadoso con aque-
llas adaptaciones que convierten a 
la Biblia en algo alejado del original. 
En este sentido, el mismo artículo 
recoge unas palabras de Josep Ba-
talla —que prepara una traducción 

Estimadas y estimados. En la 
lengua francesa encontramos la 
expresión une hirondelle ne fait 
pas le printemps, expresión que un 
buen traductor no traducirá nunca 
literalmente, diciendo «una golon-
drina no hace primavera», sino que 
dirá «una flor no hace primavera» 
o, tal vez, «una golondrina no hace 
verano». ¡Voilà! el vasto mundo de 
la traducción. Y es que toda tra-
ducción es una interpretación del 
texto original que debe conservar 
el sentido, más allá de la literalidad 
de las palabras. Digo esto a propó-
sito de la constatación de un au-
mento en la traducción de textos 
religiosos, especialmente bíblicos, 
que no recalcan el sentido religioso 
del texto, sino el literario, el cultu-
ral o el histórico. Lo manifestaba, 
entre otros, un extenso artículo 
de Álvaro Colomer aparecido en 
el suplemento «Cultura|s» de La 
Vanguardia, con el título «Y Dios se 
adaptó a los lectores», del pasado 
29 de octubre. Se constata cómo 
algunos editores quieren liberar los 
textos bíblicos de su sentido reli-
gioso para adaptarlos a nuevos lec-
tores que muchas veces ni siquiera 
son creyentes. De hecho, conviene 
recordar que treinta millones de 

de los Salmos— donde muestra su 
desconfianza de las versiones laicas 
que se están publicando: «Ahora es-
tá de moda utilizar el término “Dios 
vengativo” para referirse al Dios del 
Antiguo Testamento, cuando la pa-
labra hebrea original no habla nun-
ca de “revancha”, sino que debería 
traducirse como “Dios vindicativo”, 
en el sentido que exige.» «Desgra-
ciadamente —afirma Batalla—, la 
mala traducción es la que se está 
imponiendo y el significado de las 
Escrituras está siendo traicionado.»

Existen también versiones litúr-
gicas de los textos bíblicos poco 
adecuadas. Por ejemplo, cuando se 
traduce la palabra «talento» por el 
término «millón». Esta es una mala 
interpretación, porque el sentido 
del término talento no se corres-
ponde al sentido del término millón, 
como sí se correspondía el sentido 
del término «flor» al sentido del tér-
mino «golondrina». No es el texto el 
que debe hacerse contemporáneo 
del lector, sino el lector el que debe 
hacerse contemporáneo del texto. 
Solo así dejaremos que el texto nos 
hable y diga cosas, sin necesidad 
de manipularlo para hacerlo más 
atractivo.

Vuestro.
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JOSÉ-LUIS ARÍN ROIG
Vicario General del obispado 
de Tortosa

Seamos conscientes 
del momento que vivimos

El tiempo litúrgico de Adviento que 
hoy empezamos evoca la dimensión 
histórica-sacramental de la Historia de 
la Salvación. El Dios del Adviento que 
nos prepara a la Navidad es el Dios 
de la historia que en Jesús de Nazaret 
viene al mundo para salvar al ser hu-
mano. «Si la venida del Hijo de Dios a 
la tierra es un acontecimiento que Dios 
quiso preparar durante siglos», ahora 
necesitamos vivir a fondo el Adviento 
porque celebrar y revivir el Misterio de 
Navidad implica celebrar y revivir su 
preparación.

«Los profetas anuncian una reden-
ción radical del pueblo de Dios, la pu-
rificación de todas sus infidelidades, 
una salvación que incluirá a todas las 
naciones» (CCE  n. 64). Cuando las 
circunstancias históricas del s. VIII aC 
hacían pensar en un futuro desastroso 
para Judá con la expansión del Imperio 
asirio, el profeta Isaías pronuncia un 
oráculo de salvación anunciando que 
«al final de los tiempos estará firme 
el Monte de la casa del Señor» y que 
irán todos los pueblos y dirán: «Venid, 
subamos al monte del Señor; él nos 
instruirá en sus caminos y marchare-
mos por sus sendas...» La calidad de la 
enseñanza que sale de Sión se verá en 
que los pueblos «de las espadas forja-
rán arados». Así la dimensión histórica 
de la Revelación cristiana recuerda la 
concreción de la salvación integral 
de la persona humana y de todas las 
personas; marcando también la rela-
ción intrínseca entre evangelización y 
promoción humana.

El Adviento es tiempo de esperanza 
auténtica, entendida como inserción 
de la fe dentro del movimiento de la 
historia personal y comunitaria. Por 
la convivencia en un mismo mundo, 
todas las virtudes —como también 
los defectos— tienen un componente 
contagioso. Testimoniar una «fe diná-
mica» abre caminos a nuevos cristia-
nos; vivir «la caridad esforzada» esti-
mula a nuevos servidores de caridad 

universal; y más aún, obrar con «es-
peranza constante» empuja a los her-
manos desesperanzados a disfrutar de 
esperanza auténtica. Tendremos que 
preguntarnos dónde ponemos nuestra 
esperanza más profunda, en qué Pro-
yecto tenemos esperanza y sobre todo 
en quién ponemos nuestra esperanza 
más radical.

El evangelista Mateo organiza las 
enseñanzas de Jesús en cinco gran-
des «discursos», en el último de ellos, 
Jesús responde a la pregunta de los 
discípulos sobre «cuándo pasará el fin 
del mundo y cuál será la señal de la 
venida final del Hijo del hombre». Jesús 
les responde avisándoles de no repetir 
el error cometido «en tiempo de Noé: 
no se dieron cuenta hasta que vino el 
diluvio y los arrastró a todos». Nosotros 
nos damos cuenta de que hoy lo más 
urgente es el llamamiento a la santidad 
y que debemos estar a punto porque 
«el Hijo del hombre vendrá a la hora 
menos pensada».

Mediante san Pablo, hoy Dios nos 
dice: «¡Basta de dormir! Ya es hora de 
despertaros del sueño.» El Adviento 
2022 lo tenemos que vivir dentro de 
coordinadas eclesiales muy concretas: 
la despedida del obispo Enrique con la 
Sede Vacante que nos espera, y el pro-
ceso sinodal que reclama continuidad. 
Son retos que ponen a prueba nuestra 
esperanza confiada y el compromiso 
bautismal como Pueblo de Dios. «De-
jemos, pues, las obras de las tinieblas 
y pongámonos las armas de la luz.»

Con esperanza: virtud que «corres-
ponde al anhelo de felicidad puesto 
por Dios en el corazón de todo hom-
bre; asume las esperanzas que inspi-
ran las actividades de los hombres; las 
purifica para ordenarlas al Reino de los 
cielos; protege del desaliento; sostie-
ne en todo desfallecimiento; dilata el 
corazón en la espera de la bienaven-
turanza eterna. El impulso de la espe-
ranza preserva del egoísmo y conduce 
a la dicha de la caridad» (CCE n. 1818).
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué fundamento 
evangélico tienen 
los sacramentos? (y II)

La eucaristía es la donación que 
hace Jesús de sí mismo, recogida 
en el relato de la última cena de los 
tres sinópticos (Mt 26,26; Mc 14,22; 
Lc 22,19), y en el discurso del pan del 
cielo de Juan (6,32-58). La multiplica-
ción de los panes también tiene este 
sentido teológico. La eucaristía es el 
mandato del amor llevado a la prácti-
ca por el mismo Dios: amar es darse.

La unción de los enfermos: Je-
sús pasó mucho tiempo curando 
enfermos; los evangelios cuentan 
numerosos milagros y exorcismos. 
Pide a los apóstoles que, además de 
predicar, atiendan a los enfermos y 
poseídos por malos espíritus (Lc 9,1-
6). En Su nombre, pueden curarlos.

El orden sacerdotal, que se aleja 
del sacerdocio judío y pagano, se 
concreta en la misión que Jesús da 
a los apóstoles: impulsados por el 
Espíritu, los envía al mundo a conti-
nuar su obra (Mc 16,15; Mateo 28,19). 
Lo vemos en diversas ocasiones (Lc 
9 y 10), en especial cuando se dirige 
a Pedro después de su confesión 
en Cesarea (Mt 16,17-20), durante la 
santa cena (Lc 22,31) y junto al mar 
de Galilea (Jn 21,15-19): le pide que 
reafirme a sus hermanos y cuide de 
ellos, como buen pastor. El sacer-
docio de Cristo queda plasmado 
en la última cena, con la fracción 
del pan y el lavatorio de los pies (Jn 
13,1-15): ser sacerdote según Cristo 
es consagrarse en el servicio y la 
entrega a los demás.

El matrimonio es propio de to-
das las culturas. Solía ser un con-
trato entre familias para perpetuar 
el linaje. El Génesis se afirma una 
realidad: hombre y mujer aban-
donan su hogar para unirse; Jesús 
confirma que la voluntad de Dios 
es la unión entre hombre y mujer, 
para ser uno (Mc 10,1-12). Pero Je-
sús propone una unión basada en 
el amor, no en los intereses o en la 
ley. El amor mutuo y la vocación de 
perpetuidad son los rasgos distinti-
vos del matrimonio cristiano.

MONTSE DE PAZ
Biblista

M. CLAUSTRE SOLÉ
Biblista

Es hora de estar despiertos

Con las lecturas de hoy empie-
za el tiempo de Adviento. Se nos 
invita a prepararnos para celebrar 
la primera venida del Hijo del hom-
bre poniendo atención a su venida 
definitiva. El evangelista nos habla 
de Noé y del diluvio. Está bien re-
cordar este texto precisamente 
ahora que se habla tanto de la 
crisis climática. El texto del diluvio 
nos recuerda que del comporta-
miento de los humanos depende 
la supervivencia del mundo. No-
sotros somos los únicos respon-
sables de las consecuencias de 
la crisis climática y no podemos 
descargar la responsabilidad en la 
naturaleza, en Dios o en ninguna 
otra potencia.

Sin duda las palabras que hoy 
presenta Mateo dejarían en los 
discípulos un sentimiento de cri-
sis ante la incertidumbre del final 
anunciado, pero el evangelista no 
pretende describir el final sino ex-
hortarnos a una vigilancia atenta 
y constante. No se pretende ge-
nerar miedo sino hacernos tomar 
conciencia de la importancia de 
estar despiertos, y vivir despiertos 
significa vivir esperanzados.

Estar despiertos requiere vivir 
el presente al máximo, algo que 
nos cuesta mucho porque dema-
siado a menudo vivimos anclados 
en el pasado o nos refugiamos en 
el futuro, olvidándonos de que 
Dios es Presencia. Solo quien 
se halla del todo presente pue-
de estar en vela, puede esperar, 

puede abrirse a la novedad que se 
nos anuncia. Cuando Dios viene a 
nosotros es toda una aventura; caen 
muchas certezas, rutinas cotidianas 
y falsas seguridades, pero estamos 
tan aferrados a nuestras «imágenes» 
de Dios que nos cuesta percibir la 
novedad; esperamos algo extraordi-
nario y no advertimos que Dios viene 
a nosotros en la simplicidad del mo-
mento presente. Dios nos descon-
certará siempre, como desconcertó 
a la gente del tiempo de Jesús que 
esperaban un mesías triunfal entran-
do por la puerta grande y entró por 
la puerta de servicio.

El Adviento nos ayuda a tomar 
conciencia de que Dios viene a ca-
da instante, pero a menudo estamos 
tan ocupados en nuestras manías, 
tareas, proyectos y distracciones de 
todo tipo (como la gente en tiempos 
de Noé), que no oímos su voz. Él está 
ahora y aquí, llamando a la puerta, 
pero nos encuentra ocupados; no 
estamos en casa. Este es el drama del 
que nos habla el evangelio. La casa 
es símbolo de interioridad. Necesi-
tamos estar en casa para que Dios, 
cuando llegue —sea cuando sea— 
nos encuentre despiertos, atentos 
y sobre todo confiados porque la 
historia del diluvio es una metáfora 
de la historia de la salvación. En rea-
lidad, la historia humana son 40 días 
dentro del arca, rodeados del mal, 
pero al final somos salvados.
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Domingo I de Adviento

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Is 2,1-5

El Señor reúne a todas las naciones
en la paz eterna del Reino de Dios

Lectura del libro de Isaías:

Visión de Isaías, hijo de Amós, 
acerca de Judá y de Jerusalén. En 
los días futuros estará firme el mon-
te de la casa del Señor, en la cum-
bre de las montañas, más elevado 
que las colinas. Hacia él confluirán 
todas las naciones, caminarán pue-
blos numerosos y dirán: «Venid, su-
bamos al monte del Señor, a la casa 
del Dios de Jacob. Él nos instruirá 
en sus caminos y marcharemos por 
sus sendas; porque de Sion saldrá 
la ley, la palabra del Señor de Jeru-
salén.» Juzgará entre las naciones, 
será árbitro de pueblos numerosos. 
De las espadas forjarán arados, de 
las lanzas, podaderas. No alzará la 
espada pueblo contra pueblo, no se 
adiestrarán para la guerra. Casa de 
Jacob, venid; caminemos a la luz del 
Señor.

Rm 13,11-14a

Nuestra salvación está cerca

Lectura de la carta del apóstol 
san Pablo a los Romanos:

Hermanos: Comportaos reco-
nociendo el momento en que vivís, 
pues ya es hora de despertaros del 
sueño, porque ahora la salvación 
está más cerca de nosotros que 
cuando abrazamos la fe. La noche 
está avanzada, el día está cerca: 
dejemos, pues, las obras de las ti-
nieblas y pongámonos las armas 
de la luz. Andemos como en pleno 
día, con dignidad. Nada de comilo-
nas y borracheras, nada de lujuria 
y desenfreno, nada de riñas y envi-
dias. Revestíos más bien del Señor 
Jesucristo.

121

¡Qué alegría cuando me dijeron:
«Vamos a la casa del Señor»!
Ya están pisando nuestros pies
tus umbrales, Jerusalén.

R.  Vamos alegres a la casa 
       del Señor.

Allá suben las tribus,
las tribus del Señor,
según la costumbre de Israel,
a celebrar el nombre del Señor;
en ella están los tribunales 
de justicia, en el palacio de David. R.

Desead la paz a Jerusalén:
«Vivan seguros los que te aman,
Haya paz dentro de tus muros,
Seguridad en tus palacios.» R.

Por mis hermanos y compañeros,
Voy a decir: «La paz contigo.»
Por la casa del Señor, nuestro 
Dios,
te deseo todo bien. R.

Evangelio

Aleluya
Sal 84,8

Muéstranos, Señor, tu misericordia
y danos tu salvación.

Mt 24,37-44

Estad en vela para estar preparados

Lectura del santo Evangelio según 
san Mateo 

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus 
discípulos: «Cuando venga el Hijo 
del hombre, pasará como en tiempo 
de Noé. En los días antes del diluvio, 
la gente comía y bebía, se casaban 
los hombres y las mujeres tomaban 
esposo, hasta el día en que Noé en-
tró en el arca; y cuando menos lo es-
peraban llegó el diluvio y se los llevó 

a todos; lo mismo sucederá cuando 
venga el Hijo del hombre: dos hom-
bres estarán en el campo, a uno se 
lo llevarán y a otro lo dejarán; dos 
mujeres estarán moliendo, a una se 
la llevarán y a otra la dejarán. Por 
tanto, estad en vela, porque no sa-
béis qué día vendrá vuestro Señor. 
Comprended que si supiera el due-
ño de casa a qué hora de la noche 
viene el ladrón, estaría en vela y no 
dejaría que abrieran un boquete en 
su casa. Por eso, estad, también vo-
sotros preparados, porque a la hora 
que menos penséis viene el Hijo del 
hombre.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE ADVIENTO

(SALTERIO: SEMANA 1)

27. DOMINGO
I Domingo de Adviento, Morado.
Lecturas: Isaías 2,1-5 / Salmo 121 / 
Romanos 13,11-14 / Mateo 24,37-44
SANTORAL: Nuestra Señora de la 
Medalla Milagrosa. Basileo, ob. y 
mr.; beato Ramón Llull, rel.

28. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 4,2-
6 / Salmo 121 / Mateo 8,5-11
SANTORAL: Catalina Labouré, rel.; 
Jaime de Marchia, pbro.; Mansueto, 
ob. y mr.; Rufo, mr.

29. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 11,1-
10 / Salmo 71 / Lucas 10,21-24
SANTORAL: Demetrio, mr.; Ilumina-
da, vg.; Saturnino, ob.

30. MIÉRCOLES
San Andrés (F), Encarnado. Lectu-
ras: Romanos 10,9-18 / Salmo 18 / 
Mateo 4,18-22
SANTORAL: Justina, vg. y mr.

1. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 26,1-
6 / Salmo 117 / Mateo 7,21.24-27
SANTORAL: Carlos de Foucauld, 
rel.; Edmundo Campion y comp., 
pbro. y mr.; Eloy, ob.; Natalia, mr.; 
Nahum, prof.

2. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
29,17-24 / Salmo 26 / Mateo 9,27-31
SANTORAL: Bibiana, vg. y mr.; Elisa, 
vg.; beata Maria-Ángela Astorch, 
rel.; Silvano, ob.

3. SÁBADO
San Francisco Javier (MO), Blan-
co. Lecturas: Isaías 30,19-21.23-26 
/ Salmo 146 / Mateo 9,35-10,1.6-8
SANTORAL: Casiano, mr.; Magina, 
mr.; Sofonías, prof.

Noviembre

El Santo 1 DICIEMBRE

San Carlos de Foucauld
La vida monástica se define per la estabilidad, pero 

a lo largo de la historia son muchos los monjes que han 
viajado mucho manteniéndose fieles al ideal monástico. 
En la época contemporánea tenemos un buen ejemplo 
en Carlos de Foucauld (1858 – 1916).

De joven este santo francés creció al margen de la fe, 
y se inclinó por la carrera militar. Enviado como explora-
dor al Magreb, quedó impactado por la austeridad de la 
gente del desierto, y aquí empezó su conversión. Carlos 
de Foucauld abandonó el ejército e inició una peregrina-
ción exterior e interior que le llevaría por Tierra Santa y 
el norte de África. Después de varias tentativas de vida 
eremítica y cenobítica (llegó a entrar en los trapenses), y 
una vez ordenado sacerdote, se estableció en el corazón 
del Sáhara, en Tamanrasset, en compañía de los tuaregs. 
No convirtió a nadie, ni siquiera logró que se le sumaran 
compañeros en su experiencia de solitud extrema, pero 
vivió una vida evangélica de entrega de su propia vida 
entre los pobres por Cristo. Solo después de muerto, su 
ideal comunitario, los Hermanitos de Jesús, empezó a 
recibir vocaciones. Carlos de Foucauld fue canonizado 
por el papa Francisco el pasado mayo.

Diciembre
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Comienzo del tiempo litúrgico 
de Adviento

CONSOL MUÑOZ
Franciscana Misionera

Hoy, primer domingo de Adviento, 
damos comienzo a un nuevo año litúr-
gico. El tiempo de Adviento está mar-
cado por la espera, vigilante y gozosa, 
de la venida de Jesús. 

La Iglesia celebra dos grandes pe-
ríodos litúrgicos a lo largo del año, que 
son los fundamentos en torno a los 
cuales gira la sucesión anual del tiem-
po litúrgico: la Pascua y la Navidad. 
Pascua, que comprende Cuaresma y 
Pentecostés, y Navidad, que incluye 
Adviento y Epifanía.

El tiempo de Adviento, como pre-
paración del ciclo de Navidad-Epifanía, 
tiene como cometido prepararnos para 
recibir al Señor que viene y se nos ma-
nifiesta.  Para ello hemos de purificar 
nuestro corazón con la oración, las ala-
banzas a Dios, y hacerlo acompañados 
de la Virgen, su Madre, y de Juan Bau-
tista, quien lo precedió y anunció y, de 
este modo, celebraremos dignamente 
el gran misterio. Aunque es un tiempo 
corto, hemos de procurar vivirlo de ma-
nera profunda y especial, como hemos 
dicho. La venida del Señor lo merece.

Las cuatro semanas de Adviento 
contienen dos etapas: la primera eta-
pa va desde el primer domingo hasta 
el día 16 de diciembre; la segunda va 
del día 17 al 23, con las ferias llamadas 
«privilegiadas», que tienen preferencia 
sobre las memorias y disponen de misa 
propia para cada día. Estas ferias tienen 
la finalidad de prepararnos más intensa 
y directamente a la celebración de la 
Navidad. Los textos de la liturgia de 
estos días, nos van disponiendo para 

acoger al Hijo de Dios hecho hombre.
Y para adentrarnos en una espiritua-

lidad de la espera del Señor, la liturgia 
también nos ayuda en los siete últimos 
días de adviento, con siete antífonas 
especiales para el canto o rezo del 
Magníficat, en Vísperas de la Liturgia 
de las Horas, llamadas «antífonas de la 
O». Esto es porque todas ellas dan co-
mienzo con la exclamación «O» dichas 
en latín, y con la exclamación «Oh», 
cuando se dicen en castellano. Todo 
ello nos indica que es una etapa orien-
tada hacia las fiestas de la Navidad. 

Aunque la hemos mencionado 
más arriba, debemos resaltar que no 
podemos olvidar la figura destacada y 
central en el Adviento: la Virgen María, 
Madre del Señor. Ella fue la primera que 
vivió este tiempo de espera y, para ello, 
fue preparada por Dios para esperar, 
para que abriera el camino a quien nos 
venía a salvar. Vivió su tiempo de es-
pera en fe y entregándose totalmente 
al plan de Dios. Que el Señor, cuando 
venga, nos encuentre preparados y 
esperándolo. 

Y aprovecho la oportunidad para 
recordar que hoy, primer domingo de 
Adviento, estrenamos la nueva versión 
del Misal en catalán. Este nuevo misal 
lo recibimos con mucho gozo, ya que 
todas las nuevas versiones tienen por 
objeto poner al día y enriquecer la an-
terior, por tanto, esta nos ayudará a que 
celebremos con «más perfección» la 
Eucaristía. Nuestra felicitación y agra-
decimiento a todos los que lo han he-
cho posible.
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Adviento, pórtico 
de la Navidad

Andalucía vive el Adviento, más 
que en los templos, en las calles. 
No falta la iluminación navideña, 
entre artística y simbólica, en la 
que tienen su presencia obligada 
las estrellas, las campanitas y los 
dibujos multicolores que invitan a 
soñar con un mundo mejor.

Los andaluces prodigan los 
«Pregones de Navidad». Y, por 
supuesto, el «reparto de los re-
galos» que quizás han perdido 
ese sello de «aguinaldo», palabra 
que guarda el recuerdo de un 
destello religioso. En la primera 
Navidad del mundo, Dios regaló 
primero enviando el «aguinaldo 
del cielo», a su propio Hijo para 
ofrecer una «salvación verdadera» 
a la humanidad rota y deshecha en 
mil pedazos.

Vale la pena recordar las pala-
bras del papa Francisco para Ad-
viento: «En este tiempo de Advien-
to estamos llamados a ensanchar 
el horizonte de nuestro corazón, a 
dejarnos sorprender por las nove-
dades que la vida nos ofrece a dia-
rio. Para eso es necesario aprender 
a no depender de nuestras certe-
zas, de nuestros esquemas con-
solidados, porque el Señor viene 
cuando menos lo esperamos. Vie-
ne para llevarnos a una dimensión 
mejor, más grande.»

Cada pueblo tiene su tradición 
particular, no solo en la instalación 
de los nacimientos o belenes, sino 
en las celebraciones religiosas. En 
la localidad cordobesa de Hinojo-
sa del Duque se celebran las llama-
das «misas de la calle»: la semana 
anterior a la Navidad cada calle del 
pueblo organiza una misa, partici-
pando en su celebración y agasa-
jando después a todos los vecinos.

Alguien puede pensar que el 
mundo no está para fiestas navide-
ñas. Pero si jugamos limpiamente, 
nadie podrá negar que, en las en-
trañas de la historia, brilla un Portal 
de Belén y en el Gólgota grita la 
voz de un Crucificado. Lo demás 
queda a la libertad de cada cual.

Cincuenta años 
de organista 

El 1 de noviembre de 1972 inicia-
ba mi servicio como organista en la 
parroquia de San Vicente de Mollet 
del Vallés. Han sido cincuenta años 
ininterrumpidos con plena dedica-
ción al instrumento de órgano en 
las celebraciones de la parroquia. 
He dirigido el canto de dos corales; 
primero, la coral San Vicente y, aún 
actualmente, la capilla de música 
Santa María. Con ambas hemos 
solemnizado las festividades más 
importantes de la parroquia.

Para mí, ha sido un gozo y un 
honor poder efectuar este ser-
vicio musical a lo largo de estos 
cincuenta años. Doy muchísimas 
gracias a Dios por haberlo llevado 
a cabo, y al mismo tiempo por sen-
tirme realizado como músico. Sin 
ninguna duda, lo volvería a hacer. 
Laus Deo, honor et gloriae. 

PELEGRÍ BERNIAL 

El móvil
Si lo pensamos momentá-

neamente, pocas cosas nos han 
cambiado tanto nuestro modo 
de vivir —al menos a los que ya 
tenemos unos años—, de relacio-
narnos y de informarnos como el 
móvil. Es un invento reciente que 
ha influido decisivamente en to-
das las capas de la sociedad. Tal 
vez una de las cosas que más me 
sorprende es observar al pobre de 
la esquina, andrajoso y pidiendo 
limosna, hablar por el móvil. Hace 
pocos días encontré a uno en la 
esquina de mi casa; extendió la 
mano y me pidió ayuda. Se supo-

ne que no tiene para vivir y que 
se encuentra en la miseria, pero 
tiene móvil.

El móvil que nos ha cambiado la 
vida es un aparato que, al no tener 
hilos, puede llevarse a cualquier lu-
gar, se transporta fácilmente. Nos 
ha cambiado la vida, demasiado. 
Si fuese simplemente un teléfono 
más, no sería para tanto, pero es 
que sirve para muchas otras co-
sas: algunas buenísimas y otras 
perversas.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ

Interés político
El interés del Gobierno es-

pañol, en concreto el Ministerio 
de Igualdad, para aprobar la ley 
trans, a solo un año del final de 
su legislatura, es antes que nada 
político e ideológico, pero en nin-
gún caso atendiendo la realidad 
de los niños, de los adolescentes 
e incluso de las personas trans. Es 
un tema a reflexionar con realismo, 
utilizando las experiencias y cono-
cimientos de expertos y dando la 
palabra a los ciudadanos que, en 
realidad, somos quienes sufrire-
mos sus consecuencias. 

Esta actitud del gobierno, so-
bre todo inmadura, demuestra 
que actúan de la misma manera 
que los adolescentes: movidos por 
sentimientos y por presiones cul-
turales, y con el miedo a perder la 
candidatura. Señores políticos, la 
vida de las personas está en juego 
y ustedes creo que ya no necesitan 
construir su identidad o... ¿quizá 
sí pretenden gobernar desde la 
pubertad?

CRISTINA CASALS MASSÓ
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«Ignacio no retuvo la gracia para sí, 
sino que la consideró como un don 
para los demás»

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona

El papa Francisco quiso unirse 
al acto institucional de conme-
moración de los 500 años de la 
estancia de san Ignacio de Loyo-
la en Cataluña con un mensaje 
enviado al cardenal Juan José 
Omella, arzobispo de Barcelona 
y presidente de la Conferencia 
Episcopal Española.

«Ignacio se mostró dócil a la 
llamada, pero lo más importante 
es que no retuvo esta gracia para 
sí, sino que la consideró desde 
el principio como un don para 
los demás, como un camino, un 
método que podía ayudar a otras 
personas a encontrarse con Dios, 
a abrir su corazón y dejarse inter-
pelar por Él», destacó Francisco, 
el Papa jesuita.

Se leyó durante el acto cele-
brado en el Saló Sant Jordi del 
Palau de la Generalitat, la tar-
de del 14 de noviembre, con la 
presencia del presidente Pere 
Aragonès, la consellera Laura 
Vilagrà, el cardenal Juan José 
Omella, David Guindulain, supe-
rior de la Cueva de Manresa, y el 
alcalde de Manresa, Marc Aloy. 
También contó con la presencia 
del arzobispo de Tarragona, Joan 
Planellas; del obispo de Urgell, el 
arzobispo Joan Enric Vives; del 
obispo de Vic, Romà Casanova, 
del arzobispo emérito de Barce-
lona, el cardenal Lluís Martínez 
Sistach, así como de los abades 
de Montserrat y Poblet.

En su mensaje, el Papa puso 
en valor los ejercicios espirituales 
ignacianos, que «se nos presen-
tan como esa escalera de Jacob 
que desde la tierra nos lleva al cie-
lo, y que Jesús promete a quienes 
lo buscan sinceramente».

Y recordó que «siempre es el 
diseño de amor de Dios el que 
dirige el mundo». En el caso de la 
conversión de Ignacio de Loyola, 
se sirvió de una guerra y una pes-
te: «La guerra que lo sacó del sitio 
de Pamplona y fue el detonante 
de su conversión, y la peste que 
le impidió llegar a Barcelona y lo 
retuvo en la cueva de Manresa.»

El acto institucional contó con 
la intervención del jesuita Xavier 
Melloni, director espiritual de la 
Cueva de Manresa, que glosó la 
figura de Ignacio de Loyola como 
peregrino. Actuó el Esbart Man-
resà de la Agrupación Cultural 
del Bages, que interpretó un 
fragmento de Rapte, y el Orfeó 
Manresà, que ofreció Un home 
nou, de Xavier Pagès y letra de 
Joan Torner. También se proyectó 
un vídeo que recorre el Camino 
Ignaciano catalán y que muestra 
la celebración que este 2022 se 
está llevando a cabo en Manresa.

El cardenal Juan José Omella leyendo el mensaje del Papa.

Agustí Codinach

El Papa quiso unirse al acto institucional 
del Año Ignaciano

«Los ejercicios 
espirituales se nos 

presentan como 
esa escalera de Jacob 

que desde la tierra 
nos lleva al cielo»
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Espíritu transformador 
ignaciano

MAC
Fotos: Agustí Codinach

Este año se conmemoran los qui-
nientos años de la llegada de san Ig-
nacio de Loyola a Manresa, de camino 
en su peregrinación hacia Jerusalén. 
El santo estuvo cerca de un año en 
la ciudad, se inspiró allí para escribir 
los Ejercicios Espirituales y tuvo una 
experiencia reveladora, que marcó su 
vida y lo llevó a fundar la Compañía de 
Jesús. Por eso, Manresa es considera-
da ciudad cuna de la orden jesuita. La 
conmemoración permite reivindicar 
y potenciar el legado patrimonial de 
Manresa y consolidar su papel como 
final del Camino Ignaciano.

«Manresa 2022 es un proyecto de 
largo recorrido que, a partir de una 
efeméride importante, la estancia de 
san Ignacio de Loyola hace quinientos 
años en la ciudad de Manresa, pre-
tende poner a punto la ciudad para el 
recibimiento de visitantes en un sen-
tido global. Potencia así sus activos 
y recursos propios (entorno natural, 
patrimonio, centralidad geográfica 
y huella ignaciana), vinculándolos a 
partir del relato transformador que 
la presencia del peregrino Ignacio ha 
dejado en Manresa y que se mantie-
ne vivo cinco siglos después.Manresa 
2022 es un activo troncal en el marco 
del proyecto de desarrollo turístico de 
la ciudad», explica Joan Calmet Piqué, 
concejal de Turismo y Proyección de 
Ciudad, del Ayuntamiento de Manresa. 

«Ignacio de Loyola —constata el 
concejal— es una de las figuras más 
influyentes de la historia de la huma-
nidad y, al mismo tiempo, quien más 
proyección internacional ha dado a 
Manresa, donde residió durante casi 
un año (1522-1523). Las experiencias 
vividas por san Ignacio en Manresa 
le ayudaron a consolidar la transfor-
mación que había iniciado en Loyola, 
cuando decidió abandonar la carrera 
militar para dedicarse a la meditación 
y a la vida contemplativa. Según relató 
él mismo, en la ciudad de El Cardener 

tuvo una serie de experiencias místi-
cas que resultarían decisivas en la re-
dacción de los Ejercicios Espirituales.»

Año conmemorativo

Esta iniciativa del Ayuntamiento 
de Manresa y la Oficina Técnica de 
Manresa 2022 se inició en el año 2014, 
que es «cuando se comenzó a trabajar 
en la redacción de un Plan Director que 
marca una hoja de ruta», señala Joan 
Calmet Piqué. Desde entonces, «va 
creciendo y se consolida a partir de 
tres ejes de trabajo (Camino, Acogida y 
Luz) relacionados con aspectos clave a 
desarrollar: la puesta a punto del espa-
cio público, de los equipamientos y de 
los entornos ignacianos (eje Camino), 
la puesta en marcha de un ambicio-
so Plan de Desarrollo Turístico de la 
ciudad (eje Acogida) y la creación de 
contenidos de todo tipo con voluntad 
de continuidad en el tiempo (eje Luz)». 

El concejal pone de manifiesto que 
este 2022 «se ofrece a la ciudadanía 
como año de celebración, con la con-

El Foro Internacional Multirreligioso 
Manresa 2022 se organiza 
del 27 al 30 de noviembre 

El Foro incluirá 
ponencias, debates, 
grupos de trabajo 
y talleres
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solidación de actividades previas 
que aspiran a tener continuidad 
en el tiempo y con actos propios y 
singulares de un año festivo y con-
memorativo». Desde enero se llevan 
a cabo exposiciones, espectáculos, 
instalaciones, conciertos, simpo-
sios... «La respuesta a los ochenta 
actos propuestos —añade— es muy 
buena, con una afluencia de público 
alta, de más de 40.000 personas. 
Por tanto, la valoración es altamen-
te positiva. Además, cabe tener en 
cuenta que en 2022 no acaba nada. 
Seguiremos trabajando para pro-
yectar la ciudad como destino turís-
tico, potenciando el rico patrimonio 
vinculado a san Ignacio de Loyola, 
un referente mundial, y apostando 
por el recurso más indiscutible que 
nos ha dejado la huella ignaciana: el 
Camino Ignaciano.»

Siete ejes temáticos

Con el objetivo de llegar a to-
dos los públicos y de hacerlo tan 

participativo como sea posible, el 
programa incluye diversos aconteci-
mientos a lo largo del año, distribui-
dos en siete ejes temáticos funda-
mentados en los valores destilados 
de la experiencia transformadora 
que puede percibirse en la ciudad. 
Son los siguientes: «Espiritualidad 
y pensamiento», «De Manresa al 
mundo», «Educación», «Cultura y 
arte», «Música y fiesta», «Juventud» 
y «Deporte».

«Inmersos como estamos en 
tiempos convulsos y de cambios 
profundos de todo tipo, la espiritua-
lidad es la única respuesta posible, 
la que nos otorgará la paz impres-
cindible para vivir el día a día y el 
impulso necesario para trabajar el 
futuro con coherencia y sentido de 
pertenencia a un mundo y un pla-
neta que se nos está deshaciendo 
en los dedos» pone de relieve Joan 
Calmet Piqué. Y observa: «Espiritua-
lidad, que no religiosidad. La religión 
es una de las muchas formas de vivir 
la espiritualidad, pero el mensaje de 
Manresa 2022 habla de transforma-
ción, personal y colectiva, y esta no 
es posible sin un fuerte componente 
de reflexión y silencio activo, y eso 
no es otra cosa que espiritualidad.»

Encuentro multirreligioso

Dentro del eje temático de «Es-
piritualidad y pensamiento», una de 
las actividades más significativas es 
el Foro Internacional Multirreligioso 
Manresa 2022, que, bajo el nombre 
de «Cruce de Caminos. Una respues-
ta intergeneracional multirreligiosa 
a la crisis social y ambiental», tendrá 
lugar en el Auditorio Espacio Plana 
de l’Om de la capital de El Bages del 
27 al 30 de noviembre. Organizado 
por el Ayuntamiento de Manresa y 
Religions for Peace, este encuentro 
multirreligioso y multisectorial in-
cluirá ponencias, debates, grupos 
de trabajo y talleres.

Religions for Peace es una orga-
nización de diálogo interreligioso, 
con sede en Nueva York, que intenta 
dar respuesta a los retos globales 
desde la perspectiva multirreligiosa, 
que trabaja en la construcción de la 
paz y que lucha contra la discrimina-
ción de las mujeres y la degradación 
del medio ambiente. Azza Karam, 
secretaria general de Religions for 
Peace y miembro de la Mesa Aseso-
ra de Alto Nivel en Multilateralismo 

La Cueva de San Ignacio, 
un lugar de peregrinación.
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Este encuentro 
reunirá a 51 líderes 

religiosos de 33 
países de todo 

el mundo

Uno de los mosaicos 
creados por 
el artista esloveno 
Marko Rupnik, sj. 

Efectivo del Secretariado General de 
las Naciones Unidas, será una de las 
participantes en el Foro.

En una entrevista concedida a Cata-
lunya Cristiana y publicada el pasado 5 
de junio, Azza Karam manifestaba que 
esperaba primordialmente tres frutos 
de la celebración del Foro: atención, 
inspiración y acción. «Se necesita 
atención para entender que el medio 
ambiente debe interesar a todas las re-
ligiones; inspiración, porque hay mu-
chas cosas que pueden hacerse en este 
ámbito, y tenemos que verlas; y acción, 
porque existen muchas iniciativas efi-
caces que pueden ser compartidas por 
las religiones de todo el mundo», dijo.

Karam quiso incidir en el hecho de 
que es preciso «percatarse de que las 
distintas religiones pueden trabajar 
juntas, que las cuestiones medioam-
bientales no afectan solo a su religión, 
sino a toda la humanidad. Y es por eso 
que debemos colaborar. Se trata de un 
segundo nivel de conciencia, y eso es 
lo que deseamos hacer en este foro: 
trabajar juntos».

Por un mundo mejor

El Foro, que cuenta con la colabo-
ración de Diplocat, abordará la crisis 
social y ambiental provocada por el 
cambio climático a través del diálogo 
interreligioso e intergeneracional. Con 
una fuerte presencia de mujeres y de 
personas jóvenes, reunirá a 51 líde-
res religiosos de 33 países de todo el 
mundo, que reflexionarán sobre cómo 
las ciudades —donde reside la mayor 

parte de la población mundial— pueden 
llegar a ser más sostenibles, inclusivas y 
resilientes. 

El domingo 27 de noviembre, y como 
acto previo al inicio de los debates del 
Foro, se llevará a cabo una peregrinación 
simbólica desde el Oller del Mas hasta 
la Cueva de San Ignacio, emulando el 
recorrido que realizó san Ignacio de Lo-
yola hace quinientos años para llegar a 
Manresa. Contará con la participación de 
los líderes religiosos y de la ciudadanía 
que quiera apuntarse. A la llegada a la 
Torre Santa Catalina, con Montserrat al 
fondo y Manresa a los pies, tendrá lugar 
una actividad de meditación conjun-
ta. Una vez la comitiva haya llegado a 
la ciudad se efectuará un recibimiento 
institucional en el Salón de Sesiones del 
Ayuntamiento de Manresa.

Durante las tardes de los tres días se 
han preparado una serie de experiencias 
para enriquecer el debate, como la visi-
ta para descubrir la vida monástica en 
Montserrat o la unión de espiritualidad y 
arquitectura de la basílica de la Sagrada 
Familia de Barcelona. Asimismo, se orga-
nizarán cinco talleres en varios centros 
religiosos de la ciudad, que abrirán sus 
espacios: la iglesia ortodoxa Santa Teo-
dora de Sihla, la mezquita Al-Fath, el cen-
tro budista Samye Dzong, el convento 
de las Capuchinas y la casa Flors Sirera.

El Foro reunirá líderes mundiales de la 
fe cristiana, musulmana, budista, judía, 
hindú, bahaísmo, sintoísmo o indígena, 
procedentes de diferentes países, como 
Japón, Filipinas, Nigeria, Líbano, Sudáfri-
ca, Congo, Kenia, Chile, Perú, Ecuador, 
Estados Unidos o Alemania.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Se ha dicho que debe considerar-
se la obesidad como una pandemia 
que afecta a muchísimos países, con 
un impacto importante en el ámbito 
sanitario. Estamos de acuerdo con 
esta afirmación. Sabemos que en 
una encuesta de 2016 se calculó 
que en el mundo había casi dos mil 
millones de adultos con sobrepeso, 
de los cuales 650 millones podían 
calificarse como enfermos de obe-
sidad, y en cuanto a los jóvenes de 
entre 5 y 18 años, el 20% tenían tam-
bién sobrepeso. ¿Y por qué se afirma 
que la obesidad es una enfermedad? 
Muy sencillo, porque, como todas 
las enfermedades, puede llevar a la 
muerte. Solo debemos consultar qué 
nos dice la Organización Mundial de 
la Salud (OMS): la obesidad mata 
cerca de tres millones de personas 
cada año.

¿Y qué hacer para perder el exce-
so de kilos que afectan seriamente 
a la salud? ¿Cómo combatir la obe-
sidad? Me diréis, y con razón, que 
ingerir menos calorías es el medio 
obvio. Sí, tenéis razón, pero ¿quién 
lo intenta si el hambre le impide pro-
longar muchos días un régimen así? 
Pues mirad, la actualidad científica 
que hoy quiero comunicaros es la 
siguiente: el grupo de investigación 
dirigido por Ivan de Araujo, de la 

La obesidad 
es una 
enfermedad 
que debemos 
combatir

Icahn School of Medicine at Mount 
Sinai, de Nueva York, ha descubier-
to que el péptido GLP-1, segregado 
por células endocrinas del intestino, 
que actúa provocando la saciedad o 
pérdida de hambre después de que 
hayamos comido, origina una acción 
que llega hasta las neuronas del ce-
rebro, en el hipocampo, provocando 
rechazo de alimentos. Llegaron a es-
ta conclusión tras estudiar los efec-
tos del GLP-1 en ratones. Nuestro or-
ganismo fabrica dicho péptido en el 
intestino cuando estamos saciados y 
ocasiona que ya no tengamos ganas 
de comer más. La consecuencia está 
clara: si un obeso lo toma aparte, fue-
ra de las comidas, también le llegará 
al hipocampo y puede ayunar sin que 
sienta hambre y eso puede ayudarle 
a curarse de la obesidad.

¿Qué decir al respecto? No sabe-
mos si existe algún proyecto para fa-
bricar este péptido en el laboratorio 
ni si, hacerlo, tendría un coste dema-
siado elevado, pero contemplamos 
una puerta abierta para los enfermos 
de obesidad... Mientras tanto, no 
obstante, recordemos que es nece-
sario que todos tengamos el hábito 
de una alimentación equilibrada y 
hagamos ejercicio físico para nun-
ca llegar a un perjudicial exceso de 
peso.

27 NOVIEMBRE 2022

La obesidad mata cerca de tres millones de personas cada año. 

©
 Shutterstock P
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NUESTRA GENTE El matrimonio Miquel Baraut y 
Alfonsina Obiols, de Can Roca de 
El Vilar de Cabó, o Vilar d’Organyà, 
tuvo nueve hijos: tres sacerdotes y 
un coadjutor salesiano (Tomàs, Lluís, 
Pau y Joan) y dos presbíteros bene-
dictinos monjes en Montserrat (Maiol 
y Cebrià). Todos destacaron por su 
labor religiosa.

Tal vez el más pequeño, Francesc 
d’Assís, Cebrià Maria en religión, na-
cido el 21 de mayo de 1917, es el más 
conocido. En Montserrat desde los 
diez años, el paréntesis de la guerra 
lo llevó a Alemania y a Roma. Fue or-
denado presbítero en Montserrat en 
1941, donde dirigiría Analecta Mont-
serratensia y regresaría a Roma pa-
ra completar estudios tras la guerra 
mundial. 

Cebrià Baraut, historiador y escri-
tor, fue profesor en Montserrat y des-
pués en la Universidad de Barcelona, 
miembro del IEC y de prestigiosas en-
tidades académicas. A partir de 1963 
pasaría largas temporadas en la casa 
andorrana de la comunidad y en 1977 
se constituía, en el obispado de Ur-
gell, la Sociedad Cultural Urgel·litana, 
que al año siguiente editaría la revista 
científica Urgelia; él dirigiría catorce 
volúmenes. 

La bibliografía de los estudios del 
padre Cebrià Baraut es extensísima. 

Entre sus numerosos trabajos, se en-
cuentra en 1962 la primera historia 
del santuario de El Miracle. Trabaja-
dor incansable hasta el último mo-
mento, falleció en Montserrat el 8 de 
junio de 2003. 

Si Cebrià era el pequeño, el her-
mano mayor era Tomàs, nacido en 
1888. Ingresó en los salesianos, llegó 
a provincial de la congregación en 
unos momentos —mitad del siglo 
XX— de gran expansión por toda Ca-
talunya. Dejó un grato recuerdo por 
doquier, pero especialmente en Giro-
na, donde tiene una plaza dedicada 
a su memoria. Murió en el año 1987. 

Maiol, el otro benedictino y mont-
serratino, también pasó mucho tiem-
po en la casa andorrana de Engor-
dany, en los años más duros de la 
guerra. Llevaba la correspondencia 
montserratina a través de Andorra 
para eludir la censura. También fue 
un destacado especialista en filatelia; 
organizó las colecciones del monas-
terio y reunió una importante colec-
ción internacional de sellos sobre san 
Jorge. 

Podríamos seguir hablando de los 
otros hermanos Baraut-Obiols, pero 
tal vez hay que mencionar un hecho 
insólito en la misma familia. El día 
de Cristo Rey de 1968 se congregó 
gran parte de la familia (hermanos, 
primos, tíos, sobrinos...) para cele-
brar una eucaristía en el templo del 
Sagrado Corazón del Tibidabo. En 
aquellos momentos la familia tenía 
veinticuatro sacerdotes, tres coad-
jutores salesianos, ocho religiosas, 
tres estudiantes de teología y cinco 
seminaristas; un auténtico plantel de 
vocaciones.

Aparte de los hermanos Ba-
raut-Obiols presbíteros, concelebra-
ron los primos Marcel·lí Ubach Ba-
raut, entonces párroco de Alcarràs; 
Josep Balaguer Obiols, canónigo de 
Solsona; Joan Campà, párroco de Al-
tron, o Nemesi Marquès, catedrático 
en La Seu.

Los
hermanos
Baraut: 
Tomàs, 
Maiol, 
Cebrià..

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

El padre Cebrià Baraut 
fue un importante 
historiador y escritor. 
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ENRIQUE GALINDO BONILLA
La mesa de la vida
Desclée De Brouwer, 
2022, 288 pág.

Todas las personas padecemos 
situaciones dolorosas, que pueden 
abocarnos a la desesperanza. Par-
tiendo de la metáfora de una me-
sa sostenida por cuatro patas, en 
este libro se propone un método 
para encontrar alguna solución a 
los problemas y para modificar la 
forma en la que interpretamos lo 
que nos pasa. 

FRANCIS SPUFFORD
Llum perpètua
Univers, 2022, 384 pág.

Noviembre de 1944. Una bomba 
está a punto de impactar contra la 
ciudad de Londres, truncando la 
vida de cinco niños. Esta bomba 
nunca llega a impactar contra su 
objetivo. La vida de estos niños 
prosigue su curso, adentrándose 
en los profundos cambios que 
modelaron la segunda mitad del 
siglo XX.

LUZ GABÁS
Lejos de Luisiana
Planeta, 2022, 768 pág.

Después de años de coloniza-
ción, la familia Girard acepta la 
controvertida decisión de su país, 
Francia, de ceder a España en 1763 
parte de las indómitas tierras del 
Misisipi. Esta novela, ganadora del 
premio Planeta 2022, es un gran 
fresco histórico sobre la aventura 
de España en el corazón de Norte-
américa.

BONAVENTURA BASSEGODA
Visitar les arts del passat
Universitat de Barcelona y otros, 
2022, 340 pág.  

Libro de la Colección Memoria 
Artium, donde se documentan las 
exposiciones retrospectivas de ar-
te de Cataluña, Valencia y Mallorca 
entre 1867 y 1937, las de gran alcan-
ce y las de ámbito local, sean colec-
tivas o monográficas. Un recorrido 
por el patrimonio artístico y de los 
coleccionistas. (Ramon Ribera)

MIRCEA ELIADE y IOAN PETRU 
COULIANO (ed.)
Diccionario de los símbolos
Fragmenta, 2022, 936 pág.

Durante siglos, los símbolos se 
han vivido como portadores de un 
sentido capaz de romper los hori-
zontes de los límites humanos para 
proyectarse más allá. Así, objetos 
o gestos habituales se han carga-
do de una densidad que testimo-
nia hasta qué punto la búsqueda 
de sentido se halla impresa en las 
profundidades del deseo humano.

VARIOS AUTORES
El prevere del segle XXI
Edicions de la Facultat de Teologia 
de Catalunya, 2022, 280 pág.

Monográfico de la revista Qua-
derns de Pastoral, correspondiente 
a los meses de enero-junio, dedi-
cado a reflexionar sobre cómo 
debe ser la imagen del presbítero 
actual. Sesenta voces significativas 
nos acercan al pastor del siglo XXI 
desde la vertiente teológica, bíbli-
ca, humana, psicológica, eclesial 
y pastoral.
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA DE TEATRO

«CARTES D’AMOR», 
DE A. R. GURNEY
ADAPTACIÓN: Marc Rosich
INTÉRPRETES: Lloll Bertran 
y Àlex Casanovas
MÚSICA Y DIRECCIÓN 
MUSICAL: Marc Sambola
DIRECCIÓN: Marc Rosich 
y Jordi Andújar
Sala Versus Glòries, Barcelona
Hasta el 11 de diciembre.

El cartero no siempre 
llama dos veces

rente sencillez, porque no sale de lo 
que serían las lecturas de multitud de 
cartas que van y vienen, va in cres-
cendo hasta que consigue tocar la 
fibra de los espectadores con uno de 
los objetivos más difíciles en teatro: 
que emocione de verdad.

La compañía ha hecho más 
próxima la obra Cartes d’amor. La 
han dotado no solo de una «lectura 
de cartas» sino también de un cier-
to dinamismo y movimiento: algún 
cambio de pieza de vestuario que 
se adapta a cada época del siglo pa-
sado, un cambio de posición de los 
dos en la larga mesa donde quedan 
esparcidas las cartas, que siempre se 
pasan del uno al otro con cajas de 
recuerdos, la no-mirada y la voz al 
vacío, fugaces réplicas entre ambos 
y una sensible banda sonora de Marc 
Sambola que acompaña suavemen-
te toda la representación.

Melissa se refleja en ellas como 
una mujer que toma la iniciativa, que 
quiere, que cae y se vuelve a levan-
tar y que empuja a Andy a debatirse 
entre dos mundos: el convencional 
de la familia que ambos han creado 
quieras que no por separado y el la-
zo desde la infancia que mantienen 
de adultos hasta el último momento. 
Cartes d’amor es una de las peque-
ñas perlas que hallamos estos días 
en la cartelera teatral catalana.

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

Cartes d’amor (Love Letters) se es-
trenó en el teatro en 1988, aunque en 
principio tenía que ser más un relato 
que una pieza teatral, pero ante el 
rechazo de publicación de The New 
Yorker, el autor hizo el cambio hacia 
la dramaturgia. Finalista del Premio 
Pulitzer, la obra ha sido traducida 
a casi todas las lenguas posibles. 
Cartes d’amor recorre medio siglo, 
de 1937 a 1987 aproximadamente, a 
través de la voz epistolar de los dos 
protagonistas: Melissa y Andy.

Cartes d’amor es lo que se de-
nomina «un clásico moderno». Tan 
clásico y tan moderno que en esta 
reanudación se ha elaborado una 
nueva versión a cargo del dramatur-
go Marc Rosich, que también dirige 
junto a Jordi Andújar. Como decía el 
poeta pastelero de Can Foix, a Marc 
Rosich y a Jordi Andújar, y también al 
compositor Marc Sambola, les exalta 
lo nuevo y les enamora lo viejo.

Y por esto han confiado en dos 
reconocidos intérpretes como Lloll 
Bertran y Álex Casanovas que, con 
sus dos personajes, transitan desde 
la guardería, pasando por la adoles-
cencia, la juventud y el ascenso de 
la madurez hasta la caída. Es decir, 
aquel recorrido que cualquier ser 
humano no puede eludir por ley 
natural.

Cartes d’amor, a pesar de su apa-

© Versus Glòries

La actriz Lloll Bertran 
y el actor Àlex Casanovas 
en un momento de la obra 
«Cartes d’amor».



CULTURA 45

ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

La autora pertenece al Orden de las 
Vírgenes. Es pedagoga y experta en el 
acompañamiento en procesos de enfer-
medad por la Universidad Ramón Llull. 
Trabaja como agente de pastoral en el 
hospital universitario de la Vall d’Hebron 
de Barcelona y, tras haber publicado al-
gunos libros de espiritualidad, editados 
en el Centro de Pastoral Litúrgica, ahora 
nos sorprende con la aportación de tan 
valiosos materiales, sugerencias, ideas y 
recursos que están presentados en este 
libro de manera muy bien estructurada 
con el objetivo de ayudar y facilitar la 
atención espiritual y religiosa a enfermos 
de diversos perfiles.

El libro se articula en cinco partes: el 
acompañamiento espiritual y religioso; 
cómo iniciar el proceso; el proceso de 
acompañamiento; los temas a desarro-
llar durante el proceso: la fortaleza y la 
confianza, la luz y la esperanza, la interio-
ridad y la oración, la reconciliación y la 
paz... y con una última parte, la quinta, que 
ayuda a cerrar fructuosamente el proceso 
iniciado con una apertura al crecimiento y 
transformación espiritual. La publicación 
cuenta con un completo índice de referen-
cias bíblicas, un índice de los relatos que 
se proponen en el proceso de acompaña-
miento, un índice de las fichas-resumen 
que aparecen al final de cada apartado y, 
también, un curioso índice con la relación 
de unos innovadores flyers, preparados 
por la autora para facilitar al enfermo la 
fundamentación adecuada de su proceso. 

Cabe señalar que el presente libro lle-
na un vacío en la bibliografía de la pas-
toral sanitaria, puesto que no existen de-
masiados textos editados que ofrezcan 
ideas y recursos plausibles como los que 
nos propone Núria Ferret para ayudar al 
acompañamiento de los enfermos. Esta 
publicación enriquece la Pastoral de la 
Salud y, además de los agentes de pasto-
ral, el libro también puede ser de utilidad 
para grupos de apoyo y ayuda mutua, 
en residencias de ancianos, en centros 
sociosanitarios e, incluso, puede servir 
para ayudar con lecturas y ejercicios de 
reflexión a las personas que atraviesan 
por situaciones dolorosas en sus vidas.

Una felicitación a la autora, agrade-
ciéndole este esfuerzo de reunir y de dar 
estructura, desde su experiencia perso-
nal como agente de pastoral, a tan varia-
dos y sugerentes materiales que, como 
ella indica en las palabras introductorias, 
deben servir para «sanar y vendar las he-
ridas» desde la misericordia y la bondad 
de Cristo-Buen Pastor.

Rusia y Europa
En la guerra de Ucrania la 
responsabilidad culpable de 
Rusia es incuestionable. A los 
europeos occidentales no nos 
es posible ponernos del lado 
de Moscú y no hay duda de 
que Vladimir Putin es el princi-
pal responsable de toda esta 
destrucción. Pero en nuestro 
entorno cultural esta toma 
de posición es tan unánime 
que corremos el riesgo de no 
percibir los matices que existen 
siempre en todo conflicto. Ir 
contra Putin es fácil, demasiado 
fácil; señalar su autoritarismo 
no solo no nos compromete a 
nada, sino que nos ahorra cual-
quier ejercicio de autocrítica. 
Las evidentes carencias demo-
cráticas de Rusia no convierten 
automáticamente a Occidente 
en el paraíso de la civilización.
Las atrocidades cometidas por 
el ejército ruso no pueden ser la 
coartada para devaluar nuestra 
democracia. Cerrar de forma 
unilateral en el territorio de la 
UE todos los medios de comu-
nicación afines a Moscú tan so-
lo se puede calificar de censura 
en toda regla. Con esta medida 
no solo se priva a los ciudada-
nos europeos del derecho a la 
información, sino que se está 
admitiendo implícitamente que 
el mensaje del «enemigo» tiene 
más poder de seducción que el 
discurso oficial de los estados 
libres y democráticos. Prohibir 
a los ciudadanos el acceso a la 
información equivale a tratarlos 
de menores de edad, y en el 
fondo es reconocer que el pro-
pio sistema europeo no ha sido 
capaz de formarlos con el crite-
rio necesario para distinguir la 
verdad de la mentira. Si Europa 
quiere mantener la credibilidad 
como referente de la demo-
cracia en el mundo, nunca lo 
logrará acallando las voces que 
considera desafectas. Para eso 
ya tenemos al Kremlin.
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NÚRIA FERRET CANALE
Acompañar en la enfermedad. 
Recursos y materiales para la 
atención espiritual y religiosa
Amazon, 2022, 417 pág. 
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JORNADAS BÍBLICAS
Del sábado 26 de noviembre al 
3 de diciembre, la Escuela de 
Animación Bíblica y la parroquia 
de Ntra. Sra. de la Medalla Mila-
grosa organizan las XIII Jornadas 
Bíblicas Comunicar la Palabra con 
alegría. Más información: tel. 652 
078 868.

CATECUMENADO
El domingo 27 de noviembre, a 
las 16.00, rito de ingreso al cate-
cumenado (adultos) en la catedral 
de Barcelona.

PADRES TEATINOS
El domingo 27 de noviembre, a 
las 17.00, concierto de Navidad 
con las corales de la Escuela de 
Músicos a favor de la Fundación 
Manos Providentes en la iglesia de 
San Cayetano (c/ Consell de Cent, 
293 – Barcelona).

MUESTRA DE CINE ESPIRITUAL
El domingo 27 de noviembre, a las 
18.00, proyección de Llegaron de 
noche en el Centro Cultural San 
Vicente de Sarrià de Barcelona. 
Presenta: Eudald Vendrell.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El domingo 27 de noviembre, a las 
17.00, audición musical del coro 
Lerània; el sábado 3 de diciem-
bre, a las 10.00, retiro de Adviento 
Pau als homes que Déu estima con 
Catalina Terrats. Inscripciones: ac-
tivitatspuelles@gmail.com.

RELOJ DE LA FAMILIA
El martes 29 de noviembre, a las 
19.30, nueva sesión de Reloj de la 
Familia en el Casal Loyola de Bar-
celona (c/ Balmes, 138).

CARLOS DE FOUCAULD
El jueves 1 de diciembre, a las 
19.00, presentación del libro Her-
mano de todos. San Carlos de Fou-
cauld de José Luis Vázquez Borau, 
con el autor, Mn. Salvador Bacardit 
y Joan Lluís Pérez Francesch en el 
Seminario Conciliar de Barcelona.

ORACIÓN
El jueves 1 de diciembre, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el Ca-
sal Don Bosco de los salesianos de 
Barcelona. Información: tel. 934 291 
803.

MUESTRA DE CINE ESPIRITUAL
El domingo 27 de noviembre, a las 
19.00, proyección de El Camí Ignasià 
en el local sociocultural de El Palau 
d’Anglesola. Presenta: Jordi Roigé.

MUESTRA DE CINE ESPIRITUAL
El martes 29 de noviembre, a las 
18.00, proyección de Llegaron de 
noche en el CaixaForum de Tarra-
gona. Presenta: Blanca Serres.

MUESTRA DE CINE ESPIRITUAL
El martes 29 de noviembre, a las 
18.00, proyección de  Ignasi de Loio-
la en el auditorio Pere IV de Sabadell. 
Presenta: Robert Roche.

SAN IGNACIO
Del lunes 28 de noviembre al miér-
coles 30, en Manresa, Religions for 
Peace y el Ayuntamiento de Manresa 
organizan el encuentro Cruïlla de ca-
mins: una resposta intergeneracio-
nal multirreligiosa a la crisi social i 
ambiental. Fòrum interreligiós Man-
resa 2022. Más información: www.
manresa2022.cat.

CUEVA DE MANRESA
El sábado 3 de diciembre, a las 
10.00, oración contemplativa. Ins-
cripciones: info@covamanresa.cat.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los niños y niñas que sufren 
puedan acceder a la educación y re-
descubrir el afecto de una familia
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Diputado de Obras Asistencia-
les y Juventud de la Hermandad 
de Nuestra Señora del Rocío de 
Barcelona, David García Requena 
se encarga de coordinar uno de los 
puntos de recogida de alimentos de 
la campaña solidaria Gran Recapte 
2022 del Banco de los Alimentos de 
Barcelona, que tiene lugar el 25 y 
26 de noviembre en toda Cataluña. 
Este profesional del mundo de la 
comunicación —es director y pre-
sentador del programa Raíces en 
Ràdio Sant Boi y productor de Ràdio 
Estel— nos habla de su experiencia.

¿Cuál es tu cometido como coor-
dinador?

Gracias a la labor de divulgación 
que desde la Hermandad de Nues-
tra Señora del Rocío de Barcelona 
efectuamos en las últimas semanas, 
sobre todo a través de las redes so-
ciales, muchos hermanos y herma-
nas se apuntaron como voluntarios 
para la campaña de alimentos Gran 
Recapte. Mi misión consiste princi-
palmente en gestionar el equipo de 
voluntarios; todos llevan un chaleco 
azul identificativo del Banco de los 
Alimentos y realizan turnos de cua-
tro horas. También me encargo de 
la logística de la organización: car-
teles informativos repartidos por 
el centro comercial, bolsas de tela 
donde la gente coloca los productos 
destinados a la campaña y bañeras, 
perfectamente etiquetadas, donde 
se clasifica todo el material para su 
posterior distribución al almacén. 
Nuestra tarea la llevamos a cabo en 
el supermercado Condis de la calle 
Aragó, números 96-100, de Barce-
lona.

¿Cómo es la experiencia?
Muy positiva. Los voluntarios son 

una pieza clave en la campaña Gran 
Recapte. Situándose en la entrada 
del supermercado, los voluntarios 
animan a los clientes a efectuar do-
naciones físicas de alimentos y les 
indican cuáles son los más idóneos: 
aceite, leche, conservas de pescado, 
legumbres y verduras…, evitando 
los alimentos frescos y refrigerados. 

no podemos quedarnos impasibles 
ante el sufrimiento ajeno. Tenemos 
que echar una mano a las personas 
más vulnerables y dedicarles parte 
de nuestro tiempo. En el contexto 
actual de una sociedad globalizada 
pero individualista y deshumaniza-
da, adquiere más fuerza que nunca 
el mensaje de Jesús, de amarnos 
unos a otros.

¿La Hermandad realiza otras ac-
ciones solidarias?

Sí. Hemos subvencionado la fiesta 
de la castañada de la Fundación Joan 
Salvador Gavina, en el Raval barcelo-
nés. El próximo 18 de diciembre, a las 
seis de la tarde, organizamos un fes-
tival de villancicos rocieros en la pa-
rroquia de Santa Ana, en Barcelona; 
todo lo que se recaude irá destinado 
al Hospital de Campaña de Santa Ana. 

Asimismo, proporcionan informa-
ción sobre la función del Banco de 
los Alimentos y sobre la situación de 
precariedad alimentaria que existe 
en nuestro entorno.

¿Qué significa para vosotros ayu-
dar a los más necesitados?

Formando parte de una institu-
ción religiosa como es la Herman-
dad, debemos tener muy presente 
que esto no es solo fiesta, sino tam-
bién devoción, y la devoción conlle-
va ineludiblemente estar al lado del 
prójimo más desfavorecido, como 
bien establecen nuestros estatu-
tos. Debemos concienciar a los 
miembros de la Hermandad que 
para muchas personas cada vez 
es más difícil llegar a fin de mes y 
poder comprar productos de pri-
mera necesidad. Como cristianos, 

MAC David García Requena, coordinador de 
uno de los puntos de recogida de alimentos 
de la campaña «Gran Recapte» del Banco 
de los Alimentos de Barcelona

«No podemos quedarnos 
impasibles ante el sufrimiento 
ajeno»






